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LA DEMANDA DE PISO PAREJO
Han sido Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal los que han 

exigido a la presidencia nacional de Morena que haya piso 
parejo para todas y cada una de las corcholatas, advirtiendo 
una cargada de gobernadoras y gobernadores, así como de 
funcionarios públicos a favor de Claudia Sheinbaum.

El Consejo Nacional de Morena, cuyo presidente es el 
gobernador de Sonora, Alfonso Durazo determinó que en 
este proceso no podrán involucrarse, ni expresar sus prefe-
rencias, el presidente López Obrador y los miembros de su 
gabinete. La prohibición va también para los gobernadores 
y su equipo de trabajo, los alcaldes y funcionarios de primer 
nivel, al igual que los coordinadores parlamentarios a nivel 
federal o estatal, así como los funcionarios de partido tanto 

en los estados como en la dirigencia 
nacional.

LA ENCUESTA, EL MÉTODO 
DE ELECCIÓN
El método de elección será la en-

cuesta, no hay más. Para su levan-
tamiento, cada participante podrá 
proponer a dos casas encuestadoras 
de prestigio y cuatro de ellas serán 
elegidas, para llevar a cabo encuestas 
espejo, pero el sondeo principal estará 
a cargo de Morena y en total serán 5 
levantamientos demoscópicos.

Alfonso Durazo, presidente del 
Consejo Nacional de Morena, dio a 
conocer los acuerdos establecidos al 
término de la reunión y de la consulta 
se habrá de elegir al Coordinador (a) 
de la 4T, de manera imparcial, demo-
crática y transparente.

Mario Delgado afirma que éste es 
un proceso inédito, incluyente, demo-

crático, transparente, unitario y termina para siempre con el 
dedazo.

Los aspirantes tendrán del 19 de junio al 27 de agosto 
para hacer los recorridos por el país y dar a conocer sus pro-
puestas públicas, evitarán los debates públicos y los men-
sajes de desprestigio, descalificación, ataques, denuestos, 
calumnia o violencia verbal en contra de los otros aspirantes.

El levantamiento de las encuestas se realizará del 28 de 
agosto al 3 de septiembre en todo el país en urnas simuladas; 
el 6 de septiembre se darán a conocer los resultados

y con ello dar a conocer el nombre de quien será el aban-
derado o abanderada de Morena para el 2024.

Esa es la ruta que seguirá Morena en los próximos tres 
meses.

Lo que hemos visto hasta el momento es que hay control 
del proceso y las emociones no rebasaron a las estructuras 
del partido.

Vamos a ver cómo se siguen presentando las cosas, pero 
hasta el momento, como dicen, “todo está bajo control en 
Morena”. 

gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

Finalmente se realizó este domingo uno de los suce-
sos políticos que más expectación generó en el am-
biente de la política nacional, como fue la Asamblea 
del Consejo Nacional de Morena integrado por 300 

miembros y no hubo sorpresas, lo que había trascendido días 
antes a la opinión pública a través de filtraciones, se cumplió.

Hay que resaltar que la operación política en este Conse-
jo Nacional de Morena fue notable y estrellita para su presi-
dente Mario Delgado, mostrando el camino de la institucio-
nalidad que en este Movimiento se logró, obviamente con 
el liderazgo de López Obrador, cuya participación permitió 
atemperar los ímpetus, primero del senador zacatecano Ri-
cardo Monreal y después del canciller Marcelo Ebrard.

Todo parece indicar que el proceso de sucesión del Pre-
sidente queda blindado contra divi-
siones, ya que si bien hay un premio 
mayor, que es la candidatura presiden-
cial, los perdedores tendrán reintegro 
y a diferencia con el PRI o el PAN, 
hay definiciones sobre el destino de 
los perdedores.

Las posiciones comprometidas 
serán las coordinaciones tanto de la 
Cámara de Diputados como la Cáma-
ra de Senadores, así como una tercera 
posición que podría ser la jefatura de 
gobierno de la Ciudad de México.

¿Cómo sería la repartición? Desde 
mi perspectiva, creo que la abande-
rada presidencial será la todavía Jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, pero en política 
todo puede pasar.

Las otras tres posiciones son las 
siguientes: Para la coordinación de 
la Cámara de Diputados (la fracción 
de Morena) sería para el tabasqueño 
Adán Augusto López Hernández; para Marcelo Ebrard el 
Senado de la República y Ricardo Monreal podría ir de can-
didato a la jefatura de la Ciudad de México.

Si bien son seis las corcholatas, por la incorporación de 
los abanderados del Partido Verde, Manuel Velasco y del 
Partido del Trabajo, Gerardo Fernández Noroña, la realidad 
es que cuatro son los que tendrán mayor juego. Los favoritos 
son la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum y el canciller 
Marcelo Ebrard.

Entre los acuerdos establecidos y que se ratificó en el 
Consejo Nacional de Morena es el de que las corcholatas se 
separan de sus cargos en el gobierno, como requisito para 
jugar en esta competencia y tienen como fecha límite el 16 
de junio. El primero que anunció que renunciaría al cargo 
de canciller fue Marcelo Ebrard que será este lunes; después 
el senador Ricardo Monreal hizo lo propio y anunció que 
mañana martes pedirá licencia al cargo en el Senado de la 
república.

De igual forma lo tendrán que hacer Adán Augusto Ló-
pez Hernández a la jefatura de la Secretaría de Gobernación 
y Claudia Sheinbaum.

TODO PARECE INDICAR 
QUE EL PROCESO DE SU-
CESIÓN DEL PRESIDENTE 

QUEDA BLINDADO CONTRA 
DIVISIONES, YA QUE SI 

BIEN HAY UN PREMIO MA-
YOR, QUE ES LA CANDIDA-
TURA PRESIDENCIAL, LOS 
PERDEDORES TENDRÁN 

REINTEGRO Y A DIFEREN-
CIA CON EL PRI O EL PAN, 
HAY DEFINICIONES SOBRE 
EL DESTINO DE LOS OTROS 

JUGADORES.

LOS JUEGOS DEL PODER

EL HÁBIL MANEJO DE AMLO 
DE SU SUCESIÓN

“Nosotros, eh, vamos bien en Jalisco, 
hoy se presenta una encuesta en un 
periódico local, donde Movimiento 
Ciudadano retendría la gubernatura. 

Pero miren yo lo que les quiero decir es, 
con humildad y con unidad es como vamos 
a sacar adelante este proyecto”.

“Efectivamente en la encuesta que se 
presenta el día de hoy, los números nos 
favorecen, pero esto, hay que tomarlo con 
mucha humildad y mucha tranquilidad y 
sobre todo entender que este proyecto es de 
equipo y aquí todos cabemos, por lo tan-
to, a lo que me voy a dedicar durante los 
próximos meses es a seguir trabajando por 
Guadalajara, pero también a construir un 
proyecto donde todos quepamos, un pro-
yecto de unidad, un proyecto de diálogo 
porque para el triunfo se necesita de todos 
los actores políticos de Movimiento Ciuda-
dano de sus propias estructuras, se necesita 
de Vero Delgadillo, de Chava Zamora, de 
Alberto Esquer, de Clemente Castañeda, 
y de muchos otros actores que son factor 
de triunfo, la unidad y la humildad serán la 
clave del éxito”, dijo Pablo Lemus el lunes 
pasado a los reporteros que cubren la fuente 
del Ayuntamiento de Guadalajara, luego de 
conocerse los resultados de una encuesta 
del periódico MURAL realizada a princi-
pios de mayo de este año, y donde no se 
toma en cuenta la afectación en la opinión 
de los ciudadanos luego de la más reciente 
crisis de inseguridad por desaparecidos que 
vive nuestra ciudad.

El presidente municipal de la capital 
de Guadalajara se notaba contento y sufría 
por contener su emoción pues la referida 
encuesta le posiciona como el mejor can-
didato del partido Movimiento Ciudadano 
en la carrera por la gubernatura estatal, al 
tener un 44 % de intención de voto contra 
su competidor más cercano: Carlos Lomelí 
de MORENA con apenas un 27 % en coa-
lición -si la hubiera- con Partido Verde y 
Partido del Trabajo.

Al día siguiente, Fernanda Carapia re-
portera de MURAL, registra el comentario 
de Pablo Lemus donde dice “Debemos lle-
gar a un acuerdo político entre los aspiran-
tes lo más pronto posible. Es decir, en un 
periodo máximo de tres meses más, tener 
ya un acuerdo general”, presionando al go-
bernador Enrique Alfaro y a los dirigentes 
de Movimiento Ciudadano a tomar ya una 
decisión respecto al candidato a gobernador 
del partido en el poder.

“A ver se atiende la planteamiento de 
Pablo es un actor muy importante de este 
proyecto, pero insisto ese, ese tema, no es 
mi tema, es una decisión del partido y una 
vez que platique con el dirigente nacional 
y que el dirigente nacional establezca los 
tiempos y las formas, pues yo creo que 
será el partido el que se los tenga que co-
municar, yo lo que voy a tratar y esa es mi 
función en todo caso, es insistir en que lo 
más importante es que el partido se man-
tenga unido, que las ambiciones persona-
les no trastoquen una visión colectiva, si 
logramos eso, pues que nos echan los que 
quieran, es que es muy curioso no porque 

vuelves a ver hasta los mismos nombres, es 
como una historia que ya vi una y otra y 
otra vez y luego van a empezar las encues-
tas, bueno ahí salió una que sale bien y van 
a empezar las encuestas que dicen que nos 
van a ganar y ya la vimos muchas veces, 
entonces, hay que estar concentrados traba-
jar y prepararnos para lo que va a ser una 
elección compleja y lo que sí puedo adelan-
tar es que seguramente Jalisco será un actor 
fundamental en la definición del futuro de 
México”, respondió así el gobernador de 
Jalisco a las inquietudes de Pablo Lemus, 
solo un par de horas más tarde.

Aprovechó también Enrique Alfaro 
para hablar de las próximas elecciones y 
su futuro político: “MC ganará en 2024 
con cualquier candidata o candidato estoy 
absolutamente convencido de ello y eso 
será producto de un trabajo colectivo, que 
hemos hecho cada quien nuestra responsa-
bilidad, estamos en un estado que entiende 
que aunque tenemos enormes desafíos y 
que enfrentamos problemas y retos com-
plejos es un estado bien gobernado y es un 
estado que tiene rumbo y eso en un mo-
mento nacional como el que vivimos creo 
que tiene un enorme significado, entonces, 
mi convicción es que nuestro proyecto está 
en condiciones de ganar con quien sea el 
abanderado o la abanderada a gobernador 
y que tenemos muy buenos perfiles, muy 

buenos perfiles y liderazgos que van a sa-
ber tomar el relevo de la cabeza de un pro-
yecto que, como lo dije desde hace tiempo, 
una vez que deje de ser gobernador habré 
terminado mi carrera política en Jalisco, 
no volveré a participar en temas políticos 
en mi estado, he visto historias trágicas de 
exgobernadores que terminan de regidores, 
candidatos a diputados, gobernadores que 
quieren seguir teniendo controles, decían 
que yo quería controlar el poder judicial, 
ayer dimos un paso decisivo para darle al 
poder judicial garantías de autonomía como 
poder constitucional, entonces, yo sé que 
mi paso por la política de Jalisco está cerca 
de terminar y no pienso, ni tengo interés en 
seguir teniendo injerencia ni en el partido, 
ni en un proyecto político del que me siento 
orgulloso de haber sido en muchos sentidos 
quien encabezó su construcción”, en su co-
mentario demuestra la buena memoria que 
tiene Enrique Alfaro para recordar a sus ad-
versarios políticos y la poca autocritica que 
tiene el gobernador de Jalisco. 

Pero, Alberto Esquer, secretario de 
Asistencia Social aprovecho y lanzó su pro-
puesta para definir candidato a gobernador 
por Movimiento Ciudadano: ““Yo soy un 
gran creyente de que los candidatos debe-
mos ser avalados por la ciudadanía, ¿no?... 
porque en este momento de polarización, 
entre los buenos y los malos, entre los fifís 

y los chairos, Jalisco tiene que levantar la 
mano para hacer un gran llamado, enton-
ces, ante esa gran oportunidad, aparte que, 
Movimiento Ciudadano siempre ha sido 
disruptivo en sus decisiones, a mí Alberto 
Esquer, me encantaría que pudiéramos te-
ner una elección primaria abierta, donde 
también escuchemos la voz de las organi-
zaciones de los campesinos, de los maes-
tros, de los agricultores, de los jóvenes, de 
las mujeres, de las minorías para ver qué 
quieren, qué hombre, qué mujer quieren 
que abandere Movimiento Ciudadano”.

“Escuchar a los ciudadanos a través de 
una elección primaria abierta y ahí poder 
saber en qué están pensando los ciudada-
nos, qué tipo de perfil quieren, y que el 
partido pueda tener mayores instrumentos 
de decisión para tomar precisamente quién 
puede ser su abanderado o abanderada a la 
gubernatura de Jalisco, por ejemplo me lla-
ma mucho la atención que Morena quiere 
definir su proceso a través de una encues-
ta, no es lo mismo hagamos una encuesta a 
que la gente vaya a las urnas”, dijo el secre-
tario de Asistencia Social de Jalisco.

La propuesta de Esquer por supues-
to está pensada en llevar la decisión de la 
elección del candidato a gobernador fuera 
del Área Metropolitana de Guadalajara, 
donde Pablo Lemus y Salvador Zamora lle-
van ventaja en reconocimiento, pues, Pablo 
Lemus ha gobernado en promedio a 34 % 
de los jaliscienses al haber sido presiden-
te municipal de Zapopan y Guadalajara, 
mientras Salvador Zamora gobierna actual-
mente al 8.7 % de los jaliscienses, y Esquer 
al interior del estado tiene mejor posiciona-
miento.

¿Se mantendrá la unidad en el partido 
naranja después de elegir candidato a go-
bernador?

En TWITTER @DEPACHECOS

PRESIONA PABLO LEMUS A ELEGIR 
CANDIDATO A GOBERNADOR DE MC

OPINIÓN
Daniel 
Emilio 
Pacheco

Por |

LA DISPUTA POR EL POSICIONAMIENTO 

CRÓNICAS DE PACHECO

“MC GANARÁ EN 2024 CON CUALQUIER CANDIDATA O 
CANDIDATO ESTOY ABSOLUTAMENTE CONVENCIDO DE 
ELLO Y ESO SERÁ PRODUCTO DE UN TRABAJO COLEC-
TIVO, QUE HEMOS HECHO CADA QUIEN NUESTRA RES-

PONSABILIDAD”, EXPRESÓ ENRIQUE ALFARO.
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>En Voz Alta< >El Cartón de Lí<

>Cierto o falso<

Radicalización

ENRIQUE ALFARO/
LÍDER DE MOVIMIENTO 

CIUDADANO EN JALISCO
ENRIQUE ALFARO/

LÍDER DE MOVIMIENTO 
CIUDADANO EN JALISCO

>ENRIQUE ALFARO/ 
Esta semana podría 
anunciar su decisión en 
torno al 2024.

LILLY TÉLLEZ/ 
El discurso anti-peje.

La está pensando

Pablo Lemus aprovechó la encuesta de Mural que lo favo-
rece para ser el candidato de MC a la gubernatura de Ja-
lisco y pide a los que deciden que se adelante la decisión 
de postular candidato. El líder naranja en Jalisco Enrique 
Alfaro pronto lo acotó al precisar en forma categórica que 
“MC ganará en 2024 con cualquier candidata o candidato 
estoy absolutamente convencido de ello”. Es el juego del 
ajedrez político y Pablo hace su lucha, ya que no le agra-
da que la decisión sea después del 5 de diciembre, ya que 
no tendría margen, si quiere ir por otro partido.

>PABLO LEMUS
Presiona para que en 
tres meses MC decida 
quién será su candida-
to a la gubernatura de 
Jalisco.

Todo parece indicar que el gobernador Enrique Alfaro esta 
semana anunciará su decisión en torno a sí será o no can-
didato presidencial por MC. Para tal efecto sostendría una 
plática con el coordinador nacional de MC, Dante Delga-
do, pero parece que ya no hay tanta seguridad del político 
jalisciense de querer ser candidato por varias razones: 
Una es la poderosa maquinaria de Morena en el país que 
han ganado 23 gubernaturas con sus aliados; otra muy 
fuerte es la crisis de desaparecidos que enfrenta Jalisco 
y que encuadra dentro del principal problema del país, 
inseguridad.

MC ganará el 2024 con cualquier candidata 
o candidato, estoy absolutamente 
convencido de ello y eso será un trabajo 
colectivo que hemos hecho cada quien en su 
responsabilidad”.

Cuando empieces a ver encuestas y 
empiecen a enloquecerse algunos con las 
encuestas lo que no puedes olvidar es que 
tu trabajo es tu carpeta de presentación”.

¿Quién será el candidato o la candidata de La Alianza Va 
por México a la presidencia de México? Son más de 20 
aspirantes y varias y varios de ellos se han convertido 
en personajes muy mediáticos con una posición radical, 
como si fueran anti-peje, la que destaca es la senadora 
sonorense Lilly Téllez, ex morena y ahora panista, quien 
difícilmente logrará el apoyo de los partidos por su dis-
curso de negros y blancos, tirios y troyanos. El ex senador 
Roberto Gil es el asesor de la ex conductora de televisión 
que ya causa urticaria entre los liderazgos del panismo.

Juego audaz

>Fuego Cruzado<
Nosotros no somos electos  democráticamente 
de tal suerte que el sustento de nuestras 
decisiones tienen que estar en la Constitución, 
y solamente cuando se afecta el debate 
democrático o las reglas esenciales del 
procedimiento (…) Me parece que no es dable 
invalidar un procedimiento legislativo, de lo 
contrario, creo que estamos en una cuestión 
de cuestionable legitimidad democrática y de 
afectación a la división de poderes”.

Respetuosamente no comparto los 
comentarios de que nosotros no somos electos 
democráticamente, eso está establecido en la 
Constitución y tampoco comparto que realizar 
nuestra labor como Tribunal constitucional 
implique afectación a la división de poderes”.

MINISTRO ARTURO ZALDÍVAR/
EXPRESIDENTE DE LA SCJN  

MINISTRA NORMA PIÑA/
PRESIDENTA DE LA SCJN

(Durante la discusión sobre la validez de la Ley en Materia 
de Contratación de Publicidad sobre prácticas indebidas)

¡NI IMPUNIDAD NI OLVIDO!

Por | Miguel 
Ángel 
Anaya 
Martínez

Si todo sale según lo anunciado, el día de hoy, 
Marcelo Ebrard ha dejado de ser el secretario de 
relaciones exteriores de nuestro país, esto, con 
miras a buscar la candidatura de Morena a la 

presidencia de México, iniciando así el proceso de suce-
sión presidencial.

En diferentes medios ha trascendido la noticia de que 
hace apenas unos días, el presidente López Obrador fijó 
las reglas para aquellos pertenecientes a la 4T que qui-
sieran contender por la candidatura presidencial, así, las 
cosas comenzaron a moverse aceleradamente.

Por Morena compiten los que ya sabemos: Claudia 
Sheinbaum, la jefa de gobierno que parece tener la pre-
ferencia del residente de palacio; Marcelo Ebrard, con 
una mayor experiencia y que ya una vez fue elegido para 
sustituir a López; otro López, pero de nombre Adán Au-
gusto… tal vez, el más parecido al presidente; finalmen-
te, Ricardo Monreal, quien coordina el Senado y que ha 
mostrado algunas diferencias al interior de su partido.

Por si cuatro fueran pocos, se han agregado otros dos 
posibles candidatos de los aliados de la 4T. Por el ala 
más radical del movimiento, ha levantado la mano Fer-
nández Noroña, quien ha participado por muchos años en 
corrientes de izquierda y que ha mostrado su molestia por 
no ser tomado en cuenta. Por otro lado, su antítesis, Ma-
nuel Velasco del Partido Verde, exgobernador de Chiapas 
quien ya ha solicitado licencia a su cargo en el Senado.

La baraja para el presidente es amplia, pero, segu-
ramente solo una tercia de los anteriores tiene posibili-
dades reales de ser él o la elegida. De manera obvia, la 
pelea por la candidatura se ha intensificado, es por esto 
y por no sentirse favorito que el excanciller tomó una 
decisión que de inicio podría sonar acelerada.

La renuncia trae consigo consecuencias en todos los 
ámbitos, a la dirigencia de Morena la obliga a acelerar 
un proceso que venía posponiéndose con la excusa de 
las elecciones en el Estado de México y Coahuila; com-
promete a los aliados a hacer coaliciones internas y a los 
contrincantes a apretar el paso. Ebrard pegó primero ¿Pe-
gará dos veces?

Para la oposición, el panorama se complica aún más, 
si quiere conseguir una fórmula competitiva está for-
zada a cerrar los acuerdos de manera pronta y a definir 
urgentemente los procesos para elegir a su candidato. 
La oposición que no lidera las encuestas y que cada vez 
gobierna menos estados, no se puede dar el lujo de que, 
además, Morena tenga candidato con tanta antelación so-
bre el suyo.

Los dirigentes de la oposición aun no definen ni si-
quiera el método para elegir a su posible candidato o 
candidata, es más, a estas alturas parecería que aún hay 
muchos escépticos de la alianza. La desconfianza y la 
incertidumbre por el método de selección podría causar 
rupturas o mostrar la necesidad de ver un candidato más 
rentable en algún ex funcionario federal.

A nivel local las cosas ya están al rojo vivo, emulando 
a Ebrard, hay quienes han urgido a sus dirigencias par-
tidistas a definir las candidaturas lo más pronto posible; 
con una visión distinta están quienes han pedido no co-
mer ansias para la elección interna. Todo parece indicar 
que será más pronto que tarde cuando el crucigrama elec-
toral sea resuelto.

Es así entonces que el 2024 -al menos a nivel polí-
tico- ya se presentó a pesar de que estemos a mitad del 
2023; de hoy en adelante cada semana habrá anuncios, 
notas, señalamientos y más, todo con mira a la elección 
de junio del próximo año. Seguramente los pocos que 
participan en la mesa de las decisiones electorales tienen 
un escenario más o menos definido sobre lo que quieren 
y lo que no, además, deben contar con un norte que les ha 
permitido trazar la ruta que desean seguir, las circunstan-
cias irán marcando el ritmo sobre cómo van destapando 
sus cartas.

A final de cuentas en la política no hay sorpresas, hay 
sorprendidos.

EL 2024 
YA LLEGÓ

>Opinión<

OPINIÓN
Óscar 
Ábrego

Por |

ZAPOPAN
“…estamos haciendo cosas que de 

veras van a trascender”.
Juan José Frangie

Como presidente municipal Juan José Frangie 
ha sido una grata revelación. 

Es cierto, como él mismo lo reconoció pú-
blicamente al comienzo de la semana pasada 

cuando anunció su intención de reelegirse: “Decirles que 
voy a terminar de arreglar todo Zapopan sería una men-
tira”.

Quien fuera dirigente de la Coparmex es de esos casos 
que muy pocas veces se mira en el siempre implacable e 
impredecible mundo de la política; es decir, que un buen 
empresario sea también un buen gobernante.

Sin escándalos o polémicas de por medio, con una 
agenda orientada a la calle y un perfil moderado y pru-
dente, Frangie se ha ganado el reconocimiento de propios 
y extraños. 

Incluso los más ácidos críticos del emecismo, admiten 
que Juan José está poniendo muy alto la vara para quien 
le suceda en el cargo si es que no lograra obtener la pos-
tulación naranja.

Al respecto, vale la pena detenerse un momento. 
De acuerdo a distintas fuentes, me aseguran que el 

gobernador Enrique Alfaro le tiene una consideración es-
pecial, que le respeta su labor y vínculos amistosos, como 
lo fue con Raúl Padilla López (q.e.p.d.).

Sin embargo, de igual modo me dicen que si bien 
goza de la simpatía del gran elector del emecé en Jalisco, 
hay dos variables que descompondrían la ecuación en su 
favor: una, que la autoridad electoral determine que en 
este municipio el género femenino tendrá que encabezar 
las planillas; y la otra, que en las reglas de elección del 
Movimiento Ciudadano se imponga el criterio de privile-
giar en el área metropolitana candidaturas en pro de las 
mujeres.

Sobre el particular, es preciso comentar que todas las 
encuestas hasta hoy conocidas colocan a Frangie como 
el aspirante más competitivo de su partido, seguido por 
la subsecretaria de Derechos Humanos del gobierno esta-
tal, Fabiola Loya, quien durante años ha construido una 
buena imagen, así como fuertes lazos con la sociedad ci-

vil y un amplio sector del empresariado; de ahí que entre 
los liderazgos emecistas de las colonias y comunidades 
se afirme que será su abanderada si se diera el supuesto 
antes señalado.

Por cierto, para efecto de procurar cierta objetividad, 
consulté el parecer de varios amigos líderes de opinión y 
encontré un común denominador: se percibe que resul-
taría injusto que Juan José no tuviera la oportunidad de 
reelegirse; pero también que sería muy justo que Fabiola 
fuera la abanderada del alfarismo. 

Así las extrañas coyunturas del poder público.
Ahora bien, ¿qué ocurre en las filas de Morena?
En virtud de que Alberto Uribe –el mejor posiciona-

do- tiene abierta la puerta para integrarse al gabinete de 
Marcelo Ebrard si éste es presidente, o de convertirse 
en senador de la República, por ahora la única que apare-
ce en el escenario es la empresaria Marisela Meza, que 
dicho sea de paso, ocupa la cuarta posición de la lista de 
regidores morenistas en la llamada capital económica del 
Estado.

En este punto, conviene destacar que las versiones 
provenientes de la Ciudad de México, indican que la can-
didatura del morenismo corresponderá a una mujer –por 
paridad de género-, lo que sugiere que la ex panista no 
tendría competencia.

Se trata de alguien cercana al dirigente nacional Ma-
rio Delgado e integrante del Consejo Político Estatal, lo 
que en teoría fortalece su aspiración de convertirse en la 
abanderada del movimiento guinda.

Ya veremos.
¿Y el PRI? ¿Y Acción Nacional? ¿Y los demás?
Con toda franqueza no veo a nadie figurar de estos 

partidos.
Acaso se asoma en el horizonte Laura Haro, que en 

su calidad de presidenta del Comité Directivo Estatal del 
Revolucionario Institucional y diputada federal, daría 
cierta dignidad a la participación del otrora partidazo en 
territorio zapopano.  

@DeFrentealPoder
*Empresario, consultor en los sectores público y 

privado, escritor y analista 
  político.    

>El Cartón de Gallardo<

DE FRENTE AL PODER
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del partido Morena.
Para el levantamiento de la encuesta 

cada participante podrá proponer a dos ca-
sas encuestadoras de prestigio, dentro de 
las cuales se habrán de elegir a cuatro casas 
encuestadoras para llevar a cabo encuestas 
espejo, pero el sondeo principal estará a 
cargo de Morena. Es decir, en total serán 5 
levantamientos demoscópicos.

Los equipos encuestadores levantarán 
un acta con el número de cuestionarios apli-
cados y los folios, pero en el caso de que los 
resultados de los 5 levantamientos resulten 
discordantes, se tomarán en cuenta los dos 
o tres que coincidan.

El presidente del Consejo Nacional, el 
gobernador Alfonso Durazo, planteó los 
acuerdos logrados al término de la reunión 
y advirtió que en la consulta se habrá de ele-
gir al Coordinador(a) de la Cuarta Transfor-
mación, de manera imparcial, democrática, 
unitaria y transparente.

Expuso que los requisitos a los que se 
comprometieron los aspirantes, fue refren-
dar formalmente y por escrito su compromi-
so con los principios éticos fundamentales 
de Morena contenidos en sus documentos 
básicos, particularmente los de no mentir, 
no robar y no traicionar al pueblo; privile-
giar a los sectores más pobres y vulnerables 
de la población; apegarse en todo momento 
a la legalidad y actuar en forma institucio-
nal, disciplinada y democrática.

Además, respetar los principios de man-
dar obedeciendo y de que el poder público 
es para servir y no para servirse; abstener-
se de realizar pactos con grupos de interés 
político, económico, mediático o delictivo; 
oponerse a toda forma de distinción de la 
voluntad popular como compra o coerción 
del voto, acarreo, adulteración o manipu-
lación indebida, de papelería y resultados 
electorales o inversión excesiva en publici-
dad.

Se les impide también, rechazar cual-
quier asociación con intereses u organiza-
ciones extranjeras y defender sin vacilación 
la soberanía nacional; pugnar por una paz 
que sea fruto de la justicia social y no de la 
represión o la violencia; observar fielmente 
el principio de austeridad republicana y ac-
tuar siempre con el propósito superior de la 
regeneración de México.

Adicionalmente cada participante en el 

proceso interno, deberá comprometerse for-
malmente y por escrito a respetar y respal-
dar el resultado final del proceso y el de dar 
todo su apoyo al que resulte coordinador(a) 
de la defensa de la cuarta transformación.

“TIENE QUE SER UNA CONTIENDA
FRATERNA”: MARIO DELGADO
Mario Delgado, presidente nacional de 

Morena, dijo que se trata de un proceso in-
édito, incluyente, democrático, transparen-
te, unitario y termina para siempre con el 
dedazo o con la imposición, “por eso hoy es 
un día histórico para nuestro movimiento”.

Con el ánimo de aclarar las dudas y las 
inquietudes que había causado este proceso 
entre la población, Mario Delgado puntua-
lizó que la definición del candidato será por 
encuesta a cargo de la Comisión de Eleccio-
nes y del Consejo nacional de Morena.

Adelantó a los aspirantes que lo más 
importante será privilegiar el contacto con 
la gente, “queremos que sea un recorrido 
austero, sin derroche, no habrá la posibili-
dad de debates, tiene que ser una contienda 
fraterna, no puede haber denostación entre 
compañeros, tiene que a ver absoluto respe-
to y están prohibidos los recursos públicos 
y de actividades ilícitas”.

Refirió que el incumplimiento de estas 
disposiciones, será que el pueblo les pierda 
la confianza y finalizó su mensaje diciendo 
“con esto arrancamos el proceso con una 
gran unidad, más fortalecidos que nunca y 
seguros de que con unidad y movilización, 
vamos a lograr la trascendencia de la Cuarta 
Transformación”.

LAS VOCES DE LAS BASES
Los morenistas se dieron cita a las afue-

ras de las instalaciones de un hotel de la 
Avenida Revolución de la Ciudad de Mé-
xico, donde se corearon apoyos a algunos 
de los aspirantes, además de que las redes 
sociales sirvieron para que los precandida-
tos mostraran músculo, antes de que en la 
reunión del Consejo Nacional los limitaran.

Particularmente previo al encuentro del 
Consejo Nacional de Morena, el aún can-
ciller agradeció en sus redes sociales, las 
llamadas telefónicas felicitándolo por la 
decisión de participar, de Antony Blinken, 
secretario de Estado de EEUU, y de Alejan-
dro Mayorkas, secretario de Seguridad Na-

cional de EEUU. Así mismo, anunció los 
resultados de su gira por Chiapas, en donde 
recibió el apoyo de Pío López Obrador, her-
mano del presidente de la República.

En contra parte, el otro hermano del 
presidente, José Ramiro López Obrador, se 
pronunció a favor de la jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum 
Pardo, horas antes de que comience la se-
sión del Consejo Nacional del Movimiento 
de Regeneración Nacional (Morena).

Aunque el apoyo más sonado que reci-
bió Claudia Sheinbaum, fueron los mensajes 

que los gobernadores de Campeche, Layda 
Sansores; Guerrero, Evelyn Salgado; Coli-
ma, Indira Vizcaíno; Tamaulipas, Américo 
Villarreal; Oaxaca, Salomón Jara y Quin-
tana Roo, Mara Lezama, que previamente 
habían publicado a favor de Sheinbaum.

Adán Augusto López anticipó que se 
excusará de participar en las decisiones del 
Consejo, argumentando conflictos de inte-
rés y Ricardo Monreal insistió a su llegada 
a la sede del Consejo: “Yo voy a ser factor 
de unidad”.

Posteriormente, del 28 de agosto al 3 de septiembre, se habrán de realizar los levanta-
mientos de las encuestas en todo el país en urna simulada y los resultados se habrán 
de procesar entre el 24 y el 5 de septiembre para estar el 6 de septiembre del 2023 en 
condiciones de anunciar el resultado de la encuesta y con ello revelar el nombre del que 
representará a Morena en la elección presidencial del 2024.

Del 19 de junio al 27 de agosto, los aspirantes podrán hacer recorridos por el país para 
dar conocer su propuesta, evitando los debates públicos entre ellos, privilegiando el 
espíritu fraterno, descartando los mensajes de desprestigio, descalificación, denuesto, 
ataque, calumnia o violencia verbal en contra de los otros aspirantes.

La ruta para elegir al Coordinador(a) de la Defensa de la Cuarta Transformación inicia 
del 12 al 16 de junio con el registro de los aspirantes, que se hará al momento de que 
entreguen la renuncia a su cargo, la firma de los compromisos acordados en el Consejo 
y la presentación de sus dos propuestas de casas encuestadoras, dentro de las que se 
elegirán por sorteo a cuatro, para poder realizar encuestas espejo.

En este proceso no podrán involucrarse, ni expresarán su preferencia, el presidente 
de la República y los miembros de su gabinete. Además, los gobernadores y su equipo 
de trabajo, los alcaldes y los funcionarios de primer nivel, así como los coordinadores 
parlamentarios a nivel federal o estatal, al igual que los funcionarios del partido en los 
estados y en la dirigencia nacional.

PARA ELEGIR CANDIDATURA PRESIDENCIAL
MORENA HARÁ CONSULTA ABIERTA 
A LA SOCIEDAD A TRAVÉS DE ENCUESTA 

Por Mario Ávila

El próximo 6 de septiembre el Mo-
vimiento de Regeneración Nacio-
nal (Morena) tendrá candidato a 
presidente de la República, el cual 

surgirá de un proceso de consulta abierta 
a la sociedad, en la que podrán participar 
los cuatros aspirantes de Morena y uno por 
cada partido aliado, es decir PT y PVEM.

Y aunque el nombre que habrá de re-
cibir el ganador de la encuesta será el de 
Coordinador(a) de la Defensa de la Cuarta 
Transformación, ese será el personaje que 
aparecerá en las boletas electorales del 2024 
con la intención relevar al presidente An-
drés Manuel López Obrador y el elegido re-
sultará de entre Marcelo Ebrard Casaubón, 
Adán Augusto López Hernández, Ricardo 
Monreal Ávila, Claudia Sheinbaum Pardo, 
Manuel Velasco Coello y Gerardo Fernán-
dez Noroña, todos presentes en la reunión.

Los acuerdos logrados en la reunión 
extraordinaria del Consejo Nacional de Mo-
rena para elegir al candidato presidencial, 
dejan toda la responsabilidad de la designa-
ción en la ciudadanía y con ello ponen fin a 
la época de las designaciones o los dedazos, 
incluso a manera de mofa, el presidente na-
cional de Morena, Mario Delgado, propuso 
que deberían de guardar un minuto de silen-
cio por la muerte de la época del “dedazo”.

Según los acuerdos alcanzados por una-
nimidad en el Consejo Nacional, en donde 
están reflejados los principios del partido y 
las exigencias y sugerencias de cada uno de 
los aspirantes, obliga a los que se inscriban 
en el proceso, a no traicionar al movimiento 
y con ello evitan las tentaciones de que otros 
partidos políticos pudieran considerar la po-
sibilidad de aceptar en sus filas a alguno de 
los candidatos que no se ve a favorecido con 
el triunfo.

Antes bien, la unidad que se evidenció 
en la reunión, los acuerdos alcanzados y el 
compromiso de integrar a los perdedores a 
los equipos de trabajo o de gobierno para el 
candidato que resulte ganador, da muestras 
de que el objetivo no solo será ganar la elec-
ción presidencial en el 2024, sino ir por el 
carro completo en las cámaras de Diputados 
y Senadores para poder conquistar la mayo-
ría calificada en el Poder Legislativo, de la 
que hoy carece.

La ruta para elegir al Coordinador(a) 
de la Defensa de la Cuarta Transformación 
inicia del 12 al 16 de junio con el registro 
de los aspirantes, que se hará al momento 
de que entreguen la renuncia a su cargo, la 
firma de los compromisos acordados en el 
Consejo y la presentación de sus dos pro-
puestas de casas encuestadoras, dentro de 
las que se elegirán por sorteo a cuatro, para 
poder realizar encuestas espejo.

Del 19 de junio al 27 de agosto, los as-
pirantes podrán hacer recorridos por el país 
para dará conocer su propuesta, evitando los 
debates públicos entre ellos, privilegiando 
el espíritu fraterno, descartando los mensa-
jes de desprestigio, descalificación, denues-
to, ataque, calumnia o violencia verbal en 
contra de los otros aspirantes.

Posteriormente, del 28 de agosto al 3 de 
septiembre, se habrán de realizar los levan-
tamientos de las encuestas en todo el país 
en urna simulada y los resultados se habrán 
de procesar entre el 24 y el 5 de septiem-
bre para estar el 6 de septiembre del 2023 
en condiciones de anunciar el resultado de 
la encuesta y con ello revelar el nombre del 
que representará a Morena y los partidos 
aliados en la elección del 2024.

El Consejo Nacional se compone por 
300 Consejeras y Consejeros Nacionales, de 
los cuales 200 fueron electos en el Congre-
so Nacional Ordinario y 100 lo componen 
los 32 Presidentes, Secretarios Generales y 
Secretarios de Organización de los Comités 
Estatales de MORENA, así como el Presi-
dente, Secretario General y Secretario de 
Organización del CEN de Morena.

Por cierto, la reunión se celebró a puerta 
cerrada, se impidió la entrada de teléfonos 
celulares y anticipadamente el presidente 
del Consejo Nacional de Morena, Alfonso 
Durazo, le negó la asistencia al cónclave 

morenista a John Ackerman y su grupo de 
disidentes, pues, afirmó, solo participarán 
consejeras y consejeros que fueron electos 
durante el Congreso Nacional de septiem-
bre de 2022.

Ackerman, fundador de la Convención 
Nacional Morenista, envió previamente una 
carta a Durazo para solicitar su asistencia a 
la sesión de este domingo del Consejo Na-
cional, en donde se definió la ruta del proce-
so interno de Morena para la elección de la 
candidata o candidato del partido, a la Presi-
dencia de la República.

LOS CANDADOS, LOS REQUISITOS Y
LOS COMPROMISOS
En este proceso no podrán involucrarse, 

ni expresarán su preferencia, el presidente 
de la República y los miembros de su gabi-
nete. Además, los gobernadores y su equipo 
de trabajo, los alcaldes y los funcionarios 
de primer nivel, así como los coordinadores 
parlamentarios a nivel federal o estatal, al 
igual que los funcionarios del partido en los 
estados y en la dirigencia nacional.

A los aspirantes se les advirtió que de-
berán evitar establecer pactos con grupos de 
poder económico o mediático; cada partici-
pante deberá comprometerse por escrito a 
respetar y respaldar al ganador del proceso 
y se determinó que el proceso de definición 
estará a cargo por el Comité de Elecciones 

>DEFINE CONSEJO NACIONAL REGLAS Y TIEMPOS

El Consejo Nacional de Morena sesionó ayer y definió que el próximo 6 de septiembre tendrá candidato o candidata presidencial. 

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, precisó que arrancan el proceso con una gran unidad, más fortalecidos que nunca.

RUTA ELECTORAL 2024

POCAS NOVEDADES DEL 
CÓNCLAVE DE MORENA
Por Francisco Ruiz Quirrín

Tantas filtraciones en columnas polí-
ticas se publicaron acerca de la reunión 
del Consejo Político nacional de MO-
RENA efectuada ayer domingo, que fue-
ron pocas las novedades surgidas de ese 
cónclave… Para el día 6 de septiembre 
el partido del Presidente tendrá candi-
data o candidato a la Presidencia de la 
República… Serán cinco encuestas las 
que realicen, siendo la primera de ellas la 
que guíe a las restantes… Sería demasia-
da ingenuidad pensar que se estaría a la 
espera de una definición a través de este 
método… La decisión de quien será la 
candidata o el candidato la tomará López 
Obrador y todo movimiento alrededor 
de ese proceso serán fiestas para ambien-
tar el posicionamiento del partido en el 
poder… El registro de la y los aspirantes 
será durante la semana que arranca el 
día de hoy y está condicionada la renun-
cia a sus cargos, algo que también ya se 
había autorizado en palacio nacional… 
Hay 300 consejales en el consejo nacio-

nal de MORENA, más representaciones 
estatales y tampoco es secreto alguno que 
Claudia Sheinbaum cuenta con una ma-
yoría de ellos… Si las encuestas se aplica-
rán exclusivamente entre la militancia, se 
puede dar por descontado el triunfo de la 
aún jefa de gobierno de la ciudad de Mé-
xico, excepto que el dedito presidencial 
cambie de opinión, por alguna razón, al 
cuarto para las doce, algo que se antoja 
muy difícil y que sólo sucedería si se pre-
sentara alguna tragedia de enormes pro-
porciones que afecte a la elegida o elegido 
o bien, que una paloma mensajera vuele 
de Washington a la ciudad de México… 
Por lo pronto, el reto es –para quien no 
vaya a ser candidata o candidato- pelear 
por segundo y tercer lugar, porque de ahí 
se desprenderán los nuevos liderazgos en 
las cámaras de diputados y senadores… 
Ricardo Monreal tiene en la bolsa la can-
didatura para gobernador de la capital 
del país… Y Gerardo Fernández Noro-
ña, es simple y sencillamente, un invitado 
de ocasión.

OPINIÓN
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Por Raúl Cantú

A Alberto Esquer le gustaría que 
Movimiento Ciudano decidiera 
por el método de elección prima-
ria para la selección de su candi-

dato a gobernador de Jalisco y se pudiera 
escuchar a los ciudadanos, a los campesi-
nos, los obreros, las amas de casa, a los em-
presarios, a los deportistas.

Respecto al caso de que no fuera elegido 
el candidato a gobernador, Alberto Esquer 
considera que se debe de ver esta participa-
ción con humildad. Dice que forma parte de 
un equipo y hay que abonarle al proyecto en 
equipo como cuando juegas fútbol, cuando 
te pueden poner de medio, puedes jugar de 
lateral, puedes jugar de contención o puedes 
estar en la banca.

Plantea que se deben establecer las re-
glas del juego al interior de MC y refiere 
de las reuniones que han estado sostenien-
do en reiteradas ocasiones con Clemente, 
Pablo, Chava, Vero, Mirza, Manuel Romo, 
para poder trazar esa agenda de trabajo, esa 
agenda de equipo y poner las reglas del jue-
go. 

“Movimiento Ciudadano siempre ha 
sido un instituto político abierto a la socie-
dad, siempre ha sido innovador que nos ha 
generado la confianza de la gente, los bue-
nos resultados, entonces, creo que debemos 
estar a la altura para tomar las mejores de-
cisiones para el futuro de Jalisco y abonarle 
al futuro de nuestro país”, expresó el titular 
de la Secretaría del Sistema de Asistencia 
Social de Jalisco.

Apunta que entre las tareas que tienen 
pendiente el equipo político de Movimien-
to Ciudadano justo es reunirse con Dante 
Delgado, para tomar las decisiones políticas 
que, claro, que lo que se hacía en lo nacio-
nal, tiene que ver también con la ruta que se 
tome tanto en Jalisco como en Nuevo León.

LA ENCUESTA DE MURAL
¿Qué opinión te merece la encuesta 

publicada por un diario local tan comen-
tada sobre la competencia que viene y el 
posicionamiento que hoy tienen los parti-
dos y los actores políticos? 

La encuesta que salió en estos días en 
este diario local dice que Movimiento Ciu-
dadano en Jalisco está sólido, que MC tiene 
hombres y mujeres preparados, con expe-
riencia para poder abanderar las propuestas 
y la agenda de trabajo de MC. 

Considero que debemos de partir de 
algo muy sólido, que Jalisco Movimiento 
Ciudadano se ha construido con hombres 
y mujeres líderes, bajo el liderazgo del Go-
bernador Enrique Alfaro y que hoy Movi-
miento Ciudadano en Jalisco tiene un creci-
miento de hombres y mujeres en todas sus 
regiones, municipios, localidades, mucho 
más que hace años.

Tenemos que ser inteligentes, tenemos 
que ser serios en la toma de decisión para 
saber qué queremos para Jalisco. Hoy yo 
te puedo decir que después de ser Secreta-
rio de Estado en dos de las secretarías más 
importantes y de recorrer Jalisco más de 
cuatro veces, tenemos un Estado sólido, un 
Estado con gran infraestructura carretera, 

un Estado con un gran avance en el siste-
ma de salud estatal, un Estado con un pro-
yecto sólido en materia de reconstrucción 
de escuelas bajo el fideicomiso estatal, un 
Estado sólido en la generación agroalimen-
taria, un Estado solido en la generación de 
empleo, un Estado fuerte en turismo, enton-
ces, ¿cómo consolidamos este gran legado 
y esta continuidad que el gobernador Alfaro 
a puesto a Jalisco en el Estado uno y dos a 
nivel Nacional.

¿No hay ruptura en este grupo en el 
que todos estarían buscando la candida-
tura al Gobierno del Estado tras lo publi-
cado y tras lo declarado por el Presidente 
Municipal de Guadalajara?

Creo que estamos sólidos, yo te puedo 
decir, mi relación con Clemente Castañeda 
es de amistad de hace  muchos años, nues-
tras familias hemos convivido en los últi-
mos años bastante, con Chava, con Vero, 

con Mirza, con el propio Pablo; creo que a 
pesar de que los ánimos a veces se calien-
tan por la propia efervescencia y la pasión 
que tenemos a los que nos gusta servir, a los 
que nos gusta la política, creo que tenemos 
un instituto político muy sólido, con cartas 
muy presentables, creo que hoy la dirigen-
cia estatal de Manuel Romo ha sido muy 
clara, acabamos de cambiar todas las diri-
gencias y coordinaciones municipales.

LE GUSTARÍA  ELECCIONES PRIMARIAS
¿A Alberto Esquer cómo Le gustaría 

que se eligiera al candidato A gobernador 
por MC?

Gran pregunta, independientemente de 
que soy respetuoso de la decisión de mi par-
tido, sus lineamientos y de mi equipo polí-
tico que decida como sería la selección de 
candidatos, soy respetuoso y me someteré 
a esas decisiones, pero en lo particular a Al-

berto Esquer le gustaría tener una elección 
primaria, le gustaría escuchar a los ciudada-
nos, a los campesinos, a los  empresarios, 
a los obreros, a los deportistas, qué quieren 
para Gobernador en los próximos seis años 
para Jalisco.

Las mejores democracias de todo el 
mundo le han apostado a tener elecciones 
primarias abiertas, porque ahí escucharía-
mos verdaderamente el sentir de la gente y 
eso ya no sería una encuesta con 1200, 1300 
personas, aquí estaríamos escuchando los 
125 municipios de Jalisco, la zona Wirarika 
en nuestro Estado, la zona de Costa Alegre, 
la zona de los Altos, la zona Sur, los 125 
municipios, todos los sectores de nuestro 
Estado.

“TENEMOS QUE PONER LAS REGLAS 
DEL JUEGO”

¿Cómo ha sido la relación entre uste-
des los aspirantes de MC a la gubernatu-
ra de Jalisco?

Nos hemos estado reuniendo en reite-
radas ocasiones, Clemente, Pablo, Chava, 
Vero, Mirza, Manuel Romo, para poder 
trazar esa agenda de trabajo, esa agenda de 
equipo y poner las reglas del juego.

Ahora tendremos que poner las reglas 
del juego internamente, Movimiento Ciu-
dadano siempre ha sido un Instituto Polí-
tico abierto a la sociedad, siempre ha sido 
innovador que nos ha generado la confianza 
de la gente, los buenos resultados, entonces, 
creo que debemos estar a la altura para to-
mar las mejores decisiones para el futuro de 
Jalisco y abonarle al futuro de nuestro País

Una de las tareas que tenemos pendien-
tes el equipo político de Movimiento Ciu-
dadano justo es reunirnos con Dante Delga-
do, para tomar las decisiones políticas que, 
claro, que lo que se hacía en lo Nacional, 
tiene que ver también con la ruta que se 
tome tanto en Jalisco como en Nuevo León.

Pablo Lemus dijo que para él no hay 
Plan B… es candidato a gobernador o no 
es nada. ¿Qué opinas?

Creo que se vale, todos los seres huma-
nos, los políticos tenemos planes en nuestra 
vida, a la mejor el plan de Pablo es buscar la 
propuesta a la gubernatura y de no dársela 
a la mejor hasta retirarse de la política, eso 
no indica que sigamos trabajando en un pro-
yecto de lucha, en un proyecto en equipo, 
más bien, tendríamos que ver cuál es el pro-
yecto que MC quiere para Jalisco con los 
hombres y mujeres que hemos construido 
este Estado con esfuerzos, con lucha, con 
trabajo con determinación pero también con 
un equipo y bajo el liderazgo del goberna-
dor Alfaro. 

¿Si no eres candidato a gobernador 
seguirías en Movimiento Ciudadano?

Hay que ver esto con humildad, eso 
es, creo, abonarle a un proyecto en equipo 
como cuando juegas fútbol, cuando te pue-
den poner de medio, puedes jugar de lateral, 
puedes jugar de contención o puedes estar 
en la banca, y creo que cuando eres un equi-
po dirigido por un entrenador, un director 
técnico, pues a veces tienes que jugar la po-
sición donde te quieran poner a jugar por-
que es donde el equipo te necesita.

Una de las tareas que tenemos pendientes el equipo 
político de Movimiento Ciudadano justo es reunirnos con 
Dante Delgado, para tomar las decisiones políticas que, 
claro, que lo que se hacía en lo Nacional, tiene que ver 
también con la ruta que se tome tanto en Jalisco como 
en Nuevo León”.

“Creo que no hay prisa, pero los tiempos ya están muy cercanos, no podemos comer 
ansias, ni tampoco nos pueden marcar la agenda las corcholatas de la Ciudad de Mé-
xico con todas las irregularidades jurídicas que están cometiendo, subiendo especta-
culares, pintando bardas”

“Hay que ver esto con humildad (…) Hay que abonarle a un proyecto en equipo como 
cuando juegas fútbol, cuando te pueden poner de medio, puedes jugar de lateral, pue-
des jugar de contención o puedes estar en la banca. Creo que cuando estás en un 
equipo dirigido por un entrenador, un director técnico, pues a veces tienes que jugar la 
posición donde te quieran poner a jugar porque es donde el equipo te necesita”.

“JUGARÉ DONDE EL EQUIPO ME NECESITA”
>LE GUSTARÍA ELECCIONES PRIMARIAS EN MC

Alberto Esquer habla de que MC es un equipo y jugará donde lo pongan a propósito de la 
carrera electoral del 2024.

Senador Dante Delgado, coordinador nacional de Movimiento Ciudadano.

ALBERTO ESQUER/ LA ENTREVISTA OPINIÓN

LAS ENCUESTAS NO GANAN ELECCIONES

Javier 
Jaramillo 
González

Por |

Mi maestro, amigo personal se-
nador Dante Alfonso Delgado 
Rannauro, la historia de quien 
es referente de lo diferente, es 

un politico que siempre  a cualquier persona 
le habla de usted, difícilmente llega a hacer 
una plática tuteando personas, debe de estar 
en extrema confianza, con los que están más 
allá de la política, siempre enseñando a los 
que aprecia como a los jóvenes sin distingo 
alguno, con frases tan certeras, como “la polí-
tica se hace, no se declara “simple, nunca  ha 
creído Dante, que tal o cual persona por una 
encuesta a modo posiblemente sea elegido 
candidato, mucho menos los que  se dedican a 
especular o amagar que se van a otro partido .

Si el coordinador nacional de Movimien-
to Ciudadano hiciera caso de las encuestas y 
más las de grupo el Norte o Reforma, jamás 
por desánimo de hacer caso se gobernaría con 
Samuel Garcia el Estado de Nuevo León, ese 
es un ejemplo donde el Grupo Editorial de los 
Junco de la Vega nos dio en aquel momento 
pocas posibilidades.

Dante lo acaba de mencionar en una en-
trevista con Loret de Mola, Grupo Reforma 
siempre nos trata mal, siempre abajo, gene-
ralmente menos, por lo mismo esa frase tan 
suya también “con encuestas o declaraciones 
no se gana ni una candidatura o una elección” 
, pongámonos a trabajar casa por casa, puerta 
a puerta, así se logra con comunicación per-
sonalizada y sumando lo masivo, no siempre 
gana el mas popular o quien aparece con más 
conocimiento, aunque hay sus excepciones 
como paso en él

Estado de Morelos, ganó el mas cono-
cido o lo que en las encuestas llaman cono-
cimiento en referencia que lo a escuchado o 
conocen más ciudadanos ahí tienen de gober-
nador a el ex futbolista, Cuauhtemoc Blanco, 
detengan un minuto la mente y piense cada 
quien:  ¿En qué equipo jugó el gobernador 
Cuauhtémoc Blanco? No escribo la respuesta 
, ustedes mentalmente la conocen y correcta.

Asimismo si en Jalisco si se postularán, 
Saul Álvarez “El Canelo” Sergio Perez “El 
Checo” o Hassan Emilio Kabande Laija ( 
peso pluma, cantante ) pues ganarían, no así 
sus familiares por aquellos que lo piensen, 
ganarían una contienda y hay ejemplos como 
Vicente Fernández “hijo”, reitero para Dante, 
no es solo de encuestas, es una herramienta sí, 

que sirve e induce de acuerdo al perfil socio 
cultural del medio y quienes lo leen, sencillo 
de entender.

Otra frase del senador Dante, “Jalisco es 
la gran locomotora de Movimiento Ciudada-
no, inició en Tlajomulco con el liderazgo de 
Enrique Alfaro Ramírez”

quien lo entendió, es muy claro la opinión 
mas tomada en cuenta por quien constituyó 
o fundó a Movimiento Ciudadano, anterior-
mente “Convergencia”

asimismo por los órganos de Dirección 

Nacional, es y ha sido, la de Enrique Alfa-
ro Ramírez, no por ser gobernador, si no lo 
que representó desde antes para hacer crecer 
a Movimiento Ciudadano, quien entendió, 
bien, quien no, pues ya ni modo .

José Manuel del Río Virgen , uno de los 
grandes amigos del senador Dante , Escribió 
un Tweet hace unos días, dice así: “Ayer que-
dó claro por qué @DanteDelgado es el que 
llevará a @MovCiudadanoMX a la Presiden-
cia en el 2024”.

Es el único que entendió esta nueva época 

política que inició en el 2018.
@MovCiudadanoMX ya va en marcha 

para pintar a todo México de naranja.
En verdad vale la pena lo busquen fue del 

7 de junio 2023 a las 20:08 cuando José Ma-
nuel del Río lo publica, ahí se da otra frase de 
Dante dada a René Delgado del financiero en 
el programa “Entredichos”, dice Dante, mire 
René

“su inteligencia me quiere llevar que en 
lugar de hacer política, haga declaraciones 
políticas y yo le digo que la pregunta es muy 
interesante pero la accion política, no es en 
base a lo que se dice, sino los resultados que 
se van a obtener, lo único que le puedo decir 
es que el Presidente de la República sabe que 
el Ing. Cárdenas, que Porfirio Muñoz Ledo, 
que Ricardo Anaya y que Marcelo Ebrard son 
mis amigos como muchos otros de su movi-
miento .

Una frase más del Sen Dante: “la política 
no es, la política va siendo”.

Entonces muy humildes los aspirantes, 
modestos y cercanos a Movimiento Ciudada-
no, por mucho que salgan en las encuestas, 
en los medios, llenen de fotos las redes, se 
promocionen, tengan cargos de senadores, 
diputados , presidentes municipales o funcio-
narios, no pierdan de vista algo, si tiene que 
estar atentos a lo que el coordinador nacional 
manifiesta o declara, tiene que seguir los ca-
minos de Movimiento Ciudadano en Jalisco 
y hay un responsable a quien deben informar 
porque así ordenan los documentos básicos 
y el estatuto mismo, platiquen con Manuel 
Romo, nuestro coordinador estatal en Jalisco, 
sin olvidar que hay un jefe de la locomotora 
en Jalisco y es quien tiene los tickets del tren 
completo, se le debe apoyo, lealtad y respeto 
por cada militante de Movimiento Ciudadano 
o quien por MC fue electo. Tiene nombre y 
apellido, se llama Enrique Alfaro Ramírez, 
despacha como gobernador y él mismo res-
peta la vida interna de MC y sabe que Manuel 
Romo, es el camino correcto para conducir 
MC Jalisco.

No se equivoquen, como dice el senador 
Dante Delgado, esos que muestran volunta-
rismo , por hacer creer diferencias entre el go-
bernado de Jalisco y un servidor, no solamen-
te están equivocados, son parte de una política 
que está feneciendo lentamente .

LA CALIDAD Y AUTORIDAD 
DE DANTE DELGADO

DANTE LO ACABA DE MENCIONAR EN UNA ENTREVISTA 
CON LORET DE MOLA, GRUPO REFORMA SIEMPRE NOS 
TRATA MAL, SIEMPRE ABAJO, GENERALMENTE MENOS, 
POR LO MISMO ESA FRASE TAN SUYA TAMBIÉN “CON 
ENCUESTAS O DECLARACIONES NO SE GANA NI UNA 

CANDIDATURA O UNA ELECCIÓN”.
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“El segundo punto, es que cualquier funcionario que atente contra la libertad de expre-
sión, física o verbalmente, sea inhabilitado en su cargo. Ya ocurre con los deudores ali-
menticios, ahora bien, también es importante que se sume esta propuesta con el objeto 
de que se pueda garantizar la libertad de expresión de manera irrestricta, sin límites, 
siempre y cuando se informe de manera responsable”.

“Lanzamos un comunicado para proponer en cada estado y en la federación un 3 de 3, 
esto significa que a los periodistas como primer punto no se les procese penalmente por 
el tema de dar sus opiniones, nos ha ocurrido que hay compañeros en Sonora que están 
pasando por un proceso penal por haber dado su opinión a través de una editorial”.

PROPONEN UN 3 DE 3 PARA 
PROTECCIÓN DE PERIODISTAS
Por Diego Morales Heredia

Para ejercer la libre expresión y la 
profesión del periodismo libre-
mente, con seguridad y garantías, 
el Foro Nacional de Periodistas y 

Comunicadores propone tres puntos: que a 
los periodistas no se les procese penalmente 
por sus opiniones, que todo funcionario que 
atente contra la libertar de prensa sea sepa-
rado de su cargo y no pueda contener por 
un cargo de elección popular y que exista 
una nueva ley de protección a periodistas  
que sea distinta a la que existe, así lo indi-
có el secretario general de la organización, 
Rubén Íñiguez.

“Lanzamos un comunicado para pro-
poner en cada estado y en la federación un 
3 de 3, esto significa que a los periodistas 
como primer punto no se les procese penal-
mente por el tema de dar sus opiniones, nos 
ha ocurrido que hay compañeros en Sonora 
que están pasando por un proceso penal por 
haber dado su opinión a través de una edito-
rial, ya que algunos políticos y funcionarios 
públicos tienen la piel muy delgada, inter-
pusieron un recurso legal contra los com-
pañeros, un calvario para las personas que 
deciden expresar libremente su opinión. Ya 
no es posible decir tu opinión porque pue-
des ser sujeto a ser sancionado por alguna 
autoridad”.

Para el segundo punto que incluye que 
los funcionarios públicos que atenten contra 
la libertad de expresión dejen el cargo que 
ostentan, Rubén Íñiguez precisó que hace 
un llamado a todos los compañeros de los 
medios de comunicación a informar respon-
sablemente y que se respete la opinión de 
cada uno de los trabajadores de los medios 
en todo el país.

“El segundo punto, es que cualquier 
funcionario que atente contra la libertad de 
expresión, física o verbalmente, sea inhabi-
litado en su cargo. Ya ocurre con los deudo-
res alimenticios, ahora bien, también es im-
portante que se sume esta propuesta con el 
objeto de que se pueda garantizar la libertad 
de expresión de manera irrestricta, sin lími-
tes, siempre y cuando se informe de manera 
responsable, es donde invitamos a todos los 
compañeros a expresarse de manera res-
ponsable. Aún así, si das una opinión y los 
demás no están de acuerdo, tendremos que 
respetar su opinión, podremos no estar de 
acuerdo con su opinión, pero defenderemos 
también a toda costa su opinión, aún este-
mos de acuerdo o no. Si un funcionario pú-
blico atenta contra la libertad de prensa, ya 
sea de manera verbal o física, que no pueda 
participar en un cargo de elección popular o 
como funcionario público en el futuro”

A la vez, el secretario general del Foro 
Nacional de Periodistas y Comunicadores 
hizo hincapié en la necesidad de una nue-
va ley de protección a periodistas, que sea 
exclusiva para los trabajadores de la comu-
nicación, pues la que existe actualmente es 
insuficiente. 

“La propuesta es separar la Ley de Pro-

tección a Periodistas y Defensores Públicos, 
porque actualmente es la única que existe, 
es incompleta, no es suficiente, además, los 
compañeros defensores de los derechos hu-
manos si bien es cierto tienen todo nuestro 
respeto, hacen actividades diferentes a no-
sotros que ejercemos la libertad de expre-
sión y el periodismo, ellos deben tener su 
propia ley y los periodistas debemos tener 
nuestra propia ley de protección, no pode-
mos juntar la gimnasia y la magnesia, que 
a pesar de que se parecen no es lo mismo, 
tanto ellos necesitan una ley especial como 
nosotros. Por esa razón, la ley actual que 
rige nuestro estado y gran parte del país, es 
para ambos, nuestra propuesta es que cada 
quien tenga su propia ley de protección”.

INICIAN EL CABILDEO
Estas propuestas en beneficio de los pe-

riodistas serán presentadas en el Congreso 
de la Unión y de manera local lo harán me-
diante una iniciativa de ley, estas instancias 
ya están siendo cabildeadas para que la pro-
puesta sea concreta, concisa y con las bases 
jurídicas para que no haya pretextos en las 
formalidades y la posible aprobación de las 
mismas.

“De manera local en Jalisco lo haremos 
mediante una iniciativa de ley, a nivel fe-
deral en el Congreso de la Unión. Estamos 
en la etapa de trabajo, estamos invitando a 
algunos colegios de juristas que nos puedan 
ayudar a poderle dar el matiz necesario para 
que pueda cumplir con todas las formalida-
des jurídicas y legales, que no haya pretex-

tos en sus formalidades”.
Subrayó: “Se está cabildeando con al-

gunos diputados para poder ver con quién 
podemos hacer uso de esta iniciativa para 
que sea a través de uno de los diputados 
locales, que sean nuestro portavoz porque 
finalmente son representantes del pueblo, 
que nos ayuden a presentar esta iniciativa 
una vez que esté lista”.

UN GREMIO UNIDO ES MÁS FUERTE
Como parte de las labores que han ve-

nido realizando en la protección de los pe-
riodistas en el ejercicio de su labor, Rubén 
Íñiguez resalta las mesas de trabajo que ha 
tenido con compañeros para hablar sobre 
los protocolos y ver la manera de ayudar-
se entre sí para brindar seguridad, además 
de la socialización de la aplicación Alerta 
Prensa, que ya tiene más de mil 500 perio-
distas registrados en todo el país.

“Vine a Puerto Vallarta porque alrede-
dor de 20 compañeros se van a adherir al 
Foro, después de la agresión a Susana Ca-
rreño, a raíz de eso decidieron agruparse 
los compañeros, tuvimos mesas de trabajo 
previas donde vemos la urgencia de po-
dernos ayudar entre todos, ser solidarios y 
comprender que solamente unidos podemos 
tener la posibilidad de que nuestra voz sea 
escuchada, no podemos ser los protagonis-
tas de la noticia, nosotros somos el instru-
mento entre el gobierno y la sociedad para 
informar de lo que está ocurriendo en nues-
tras ciudades, no podemos ser los protago-
nistas de la nota porque ya nos agredieron, 

nos coaccionaron, nos amedrentaron, eso 
tratamos de evitar”.

Añadió: “También tenemos la aplica-
ción Alerta Prensa, en donde ya son 500 
compañeros más los que la descargaron, se-
guimos promoviéndola en todo el país, son 
más de mil 500 compañeros los que ya la 
tienen, una herramienta útil que nos permite 
visibilizar que hay compañeros que están 
siendo violentados en diferentes regiones, 
además que en esta misma aplicación esta-
mos compartiendo protocolos de seguridad, 
porque muchas veces solo vamos con la 
buena de Dios y no tenemos la más mínima 
protección para ejercer nuestro oficio que es 
informar día con día”.

También, Rubén Íñiguez adelantó que 
para el 8 de septiembre el Foro Nacional de 
Periodistas y Comunicadores llevará a cabo 
el Premio Estatal de Periodismo a la Exce-
lencia 2023, un galardón de periodistas para 
periodistas.

“Para el capítulo Jalisco, el 8 de sep-
tiembre vamos a impulsar el Premio Estatal 
de Periodismo a la Excelencia 2023, reto-
mamos esta actividad después de la pande-
mia. Tendremos una gran fiesta de los pe-
riodistas en el marco del día internacional 
del periodista, aprovecharemos el festejo 
para poder reconocer con este premio, que 
lo más importante es que es un premio de 
periodistas para periodistas, no es de insti-
tuciones públicas, no son las universidades, 
no es el gobierno, es un premio de periodis-
tas para periodistas”, puntualizó.

>FORO NACIONAL DE PERIODISTAS Y COMUNICADORES

Rubén Íñiguez, secretario general del Foro Nacional de Periodistas y Comunicadores, proponen que todo funcionario que atente 
contra la libertad de prensa sea separado de su cargo.

RUBÉN ÍÑIGUEZ/ LA ENTREVISTA
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El Poder Judicial de Jalisco obtuvo para el 2023 una asignación presupuestal de 2 mil 
200 millones de pesos y se pretende que para el 2024 se garantice la aplicación de 
estos recursos que ascenderían a dos mil 382 millones de pesos (mdp) para gastos 
ordinarios, más 794 (mdp) destinados para el desarrollo de proyectos específicos de 
infraestructura, lo que suma un total de 3 mil 100 (mdp).

En el acto de entrega de la iniciativa, Daniel Espinosa Licón, presidente del STJJ expuso 
que “son 200 años para pensar en la autonomía e independencia que le puede repre-
sentar a un Poder, tener su presupuesto constitucional”. Destacó que los tres poderes 
han caminado en consenso, privilegiando el diálogo, con diferencias, pero siempre en-
contrando las coincidencias.

GARANTIZARÁN LA AUTONOMÍA
FINANCIERA AL PODER JUDICIAL
Por Mario Ávila

La autonomía financiera del Poder 
Judicial, una demanda que se ha-
bía convertido en un clamor de 
muchas décadas, está a punto de 

volverse realidad una vez que en el Congre-
so del Estado se analice, se dictamine y se 
apruebe, la iniciativa de reforma constitu-
cional propuesta por el gobernador, Enrique 
Alfaro Ramírez, para entregarle cada año el 
2% de los Presupuesto de Egresos.

La iniciativa plantea específicamente el 
1.5 por ciento del presupuesto anual, vaya 
para su presupuesto ordinario y el .5 por 
ciento para presentar proyectos que queda-
rán etiquetados dentro del presupuesto esta-
tal de cada año.

Este año, el Poder Judicial de Jalisco 
obtuvo una asignación presupuestal de 2 
mil 200 millones de pesos, sin embargo, se 
pretende que para el 2024 se garantice la 
aplicación de estos recursos que ascende-
rían a dos mil 382 millones de pesos (mdp) 
para gastos ordinarios, más 794 (mdp) des-
tinados para el desarrollo de proyectos es-
pecíficos de infraestructura, lo que suma un 
total de tres mil 100 millones de pesos.

Hoy, la Constitución Política de Jalisco 
en su artículo 57 refiere que el presupuesto 
para el Poder Judicial no podrá ser inferior 
al ejercido en el año inmediato anterior y 
actualizado con base a la inflación, salvo lo 
dispuesto por la legislación en materia de 
disciplina financiera.

En el acto de entrega de la iniciativa, Da-
niel Espinosa Licón, presidente del Supre-
mo Tribunal de Justicia de Jalisco (STJJ), 
expuso que “son 200 años para pensar en 
la autonomía e independencia que le puede 
representar a un Poder, tener su presupuesto 
constitucional”. Destacó que los tres pode-
res han caminado en consenso, privilegian-
do el diálogo, con diferencias, pero siempre 
encontrando las coincidencias.

De aprobarse esta reforma -abundó-, Ja-
lisco estará a la vanguardia en la materia ya 
que sería el sexto estado que destinaría con 
un presupuesto constitucional, lo que ya se 
cristalizó en Yucatán, Tamaulipas, Estado 
de México, Morelos y Veracruz, que son 
los estados que ejercen esta modalidad de 
presupuesto.

Por su parte el autor de la iniciativa, el 
gobernador Enrique Alfaro Ramírez, expu-
so que cumple así con el compromiso de 
saldar una deuda de 200 años en el Esta-
do, “darle al Poder Judicial un presupues-
to constitucional que garantice no sólo su 
autonomía, sino también, la posibilidad de 
cumplir con los compromisos que este Po-
der tiene institucionalmente”.

Son 200 años -dijo-, de no atender un 
reclamo justo, de no destinar los recursos 
necesarios para cumplir con los compromi-
sos, con su función y superar los rezagos.

Aseguró que esta iniciativa se ha traba-

jado de manera coordinada con las distin-
tas fuerzas políticas, a fin de terminar con 
la idea de que hay un sometimiento de un 
poder a otro.

Y abundó: “Venimos a cumplir con un 
compromiso que habíamos hecho para po-
der presentar una iniciativa en la que hemos 
trabajado desde hace tiempo y de esta ma-

nera saldar una deuda histórica de 200 años 
en nuestro estado, así de sencillo, el poder 
darle al Poder Judicial un presupuesto cons-
titucional que no solo garantice su autono-
mía, sino la posibilidad de cumplir con los 
compromisos que este poder tiene institu-
cionalmente.

“Son 200 años de no atender este re-

clamo justo de un poder constitucional que 
hoy, si el Congreso así lo determina con la 
iniciativa que hemos presentado, podrá te-
ner no solamente los recursos necesarios 
para cumplir con su función, sino también 
los recursos que se necesitan para poder 
superar los rezagos que se han ido acumu-
lando con el paso del tiempo”, estableció el 
mandatario jalisciense al entregar  el docu-
mento a la presidenta de la Mesa Directiva 
del Congreso del Estado, la diputada Hor-
tensia Noroña Quezada.

Por su parte la presidenta de la Mesa 
Directiva del Congreso del Estado, Horten-
sia María Luisa Noroña Quezada recibió de 
parte del Gobernador, Enrique Alfaro Ra-
mírez, la iniciativa que propone que el pre-
supuesto que se destina al Poder Judicial no 
sea materia de discusión y quede estableci-
do en la Constitución del Estado de Jalisco; 
es decir, que los recursos queden garantiza-
dos a través de una definición porcentual en 
cada presupuesto estatal anual.

La legisladora del tricolor, Noroña Que-
zada, explicó que esta propuesta de carácter 
presupuestal será analizada y dictaminada, 
dijo que es importante el fortalecimiento de 
los tres poderes para que Jalisco siga el ca-
mino del crecimiento, la estabilidad y para 
salvaguardar el estado de derecho.

Atestiguaron el acto también, los coor-
dinadores de los grupos parlamentarios de 
MC y PRI, Quirino Velázquez Chávez y 
Hugo Contreras Zepeda, respectivamente; 
así como los diputados, Mónica Paola Ma-
gaña Mendoza, Priscilla Franco Barba, Ana 
Angelita Degollado González, María Dolo-
res López Jara y Rocío Aguilar Tejada.

>RECIBIRÁ CADA AÑO 2% DEL PRESUPUESTO DEL ESTADO

LA INICIATIVA DE ENRIQUE ALFARO

“Son 200 años de no atender un reclamo justo, de no destinar los recursos necesarios para cumplir con los compromisos, con su función y 
superar los rezagos”, expresó el titular del Poder Ejecutivo de Jalisco, Enrique Alfaro.

La iniciativa plantea específicamente el 1.5 por ciento del presupuesto anual, vaya para su 
presupuesto ordinario y el .5 por ciento para presentar proyectos que quedarán etiquetados 
dentro del presupuesto estatal de cada año.

Por Mario Ávila

“Nadie duda que el Poder Judicial de 
Jalisco ha sido desde años atrás y has-
ta la fecha, el más opaco de los tres 
poderes del Estado, es el que mayor 

rezago tiene en su portal de transparencia y 
en donde más dudas se generan sobre el uso 
eficiente de los recursos públicos”.

Con esta advertencia de por medio, 
el abogado Alfonso Partida Caballero, ex 
integrante del Consejo de la Judicatura y 
miembro del Observatorio Sobre Seguridad 
y Justicia, reconoció que el Poder Judicial 
sí requiere de mayores recursos económicos 
para su funcionamiento, por lo que vio con 
agrado la iniciativa entregada al Congreso 
del Estado por el gobernador de Jalisco, En-
rique Alfaro Ramírez, para asignar al Poder 
Judicial, un Presupuesto Constitucional no 
menor al 2% del total del Presupuesto de 
Egresos que se aprueba cada año, lo que 
implicaría aumentar más del 35% de los 2 
mil 200 millones de pesos que este año tie-
nen asignados.

Sin embargo, el académico de la Uni-
versidad de Guadalajara planteó tres inte-
rrogantes que le preocupan de cristalizarse 
esta iniciativa: 1.- De dónde sacarán el dine-
ro extra, es decir a quién se lo quitarán; 2.- 
Deberá haber un proyecto previo para saber 
a dónde se asignarán los recursos y 3.- Que 
no se trate de un pago por adelantado del 
gobernador para seguir usando a su antojo 
al Poder Judicial.

Y detalla: “Antes del Presupuesto Cons-
titucional lo que habría que hacer es elabo-
rar un proyecto, la iniciativa no es mala, yo 
coincido en que tiene que haber más dinero 
para el Poder Judicial, pero yo simplemen-
te tengo mis dudad de dónde lo sacarán, 
porque el dinero estatal no se inventa, ni 
se fabrican los billetes; es decir para el año 
entrante si esto se consuma, vamos a ver a 
quién le quitan recursos, porque en este año 
vimos que le quitaron dinero a la Fiscalía, 
cuando en verdadero problema que tenemos 
en este momento es en la investigación cri-
minal”.

“Y otra interpretación que se le puede 
dar esta iniciativa es que Alfaro ya se va y 
quiere dejar el adelanto, porque acuérdense 
que es uno de los gobernadores que más li-
tiga en su Poder Judicial, es un hombre de 
grandes negocios, en todo está metido, no 
solo en los temas inmobiliarios”, expuso.

Dijo además Partida Caballero, que “lo 
primero que hay que hacer es elaborar un 
proyecto para saber qué van a hacer con 
este dinero, porque hay que recordar que 
es el poder más opaco que tenemos, el que 
no rinde cuentas, le pides información vía 
transparencia y te entregan solo lo que quie-
ren”, sentenció.

Además -dijo-, el Poder Judicial de Ja-
lisco es uno de los más atrasados a nivel na-
cional, entre el lugar 25 y 28, es un poder 
que no tiene desarrollo institucional, está 
totalmente centralizado con un atraso ver-
gonzante en virtud de que solamente en las 

salas del STJJ del centro de la ciudad exis-
ten, no les merece Puerto Vallarta una Sala 
Regional, como existen en la mayoría de los 
estados. Aquí solamente las hay en Guada-
lajara y eso encarece y corrompe el sistema 
judicial porque todo se maneja en una caji-
ta, que es el STJJ y eso lo hacen para tener 
los controles de todos los negocios.

Otro punto -abundó-, es que es un poder 
que no rinde cuentas, al final de año hace 
un supuesto balance, pero no te dice cuánto 
se gastó, no te dicen cuánto gana un magis-
trado realmente, porque hay recursos que se 
manejan subterráneos, porque se suponía 
que iban a ganar menos que el gobernador 
y no ha sido así, los salarios de los magis-
trados realmente son exageradamente altos 
para lo que hacen, porque el Poder Judicial 
solamente atiende a cerca del 18% de los 
asuntos que se presentan en los tribunales, 
según el indicador del World Justice Pro-
yject que señala que Jalisco es de los esta-
dos más atrasados en ese aspecto.

LA JUSTICIA TARDÍA INCIDE
CADA AÑO EN 250 MMDP
Justo al hablar de lo que está de por me-

dio en los juicios que se dirimen en el Poder 
Judicial, explicados en pesos y centavos, el 
abogado Alfonso Partida Caballero, quien 
en su larga trayectoria en el servicio público 
se ha desempeñado entre otros cargos como 
defensor de oficio y como agente del Mi-
nisterio Público, recordó que cuando estuvo 
en el Consejo de la Judicatura (2012-2016), 
“hicimos un estudio y en aquel tiempo se 
trababa cerca de 250 mil millones de pesos, 

porque había asuntos como el caso de Chi-
vas, que estaba por arriba de 7 mil millones 
de pesos y ahí se tratan temas de fortunas 
de empresas que están en pleito, incluso un 
simple divorcio puede estar peleándose una 
cierta cantidad de recursos dependiendo de 
la familia.

“Se trataba en ese tiempo de cerca de 
150 mil juicios al año, de esos solamente 
alrededor de 22 mil son los que se atienden 
y simplemente vámonos a las sentencias, o 
vámonos a lo que se resulte a través de mé-
todos alternos y nos daremos cuenta que no 
van más allá de 30 mil en total y esos que 
se resuelven posteriormente traen aparejado 
un problema de inejecución bastante preo-
cupante. Por ejemplo, dicen que resolvieron 
10 mil asuntos a través de la Justicia Alter-
nativa, pero el problema es que de esos, hay 
inejecución de más del 70%, entonces ese 
es un grave problema”, planteó.

LA DIGITALIZACIÓN UNA DEUDA
VIGENTE QUE ESTÁ DESATENDIDA
El académico de la Universidad de Gua-

dalajara que otro problema que se tiene que 
analizar y sobre el que se debe presentar un 
proyecto cuanto antes por el gran rezago 
que se tiene, es en la digitalización, “sim-
plemente hay que ir a los archivos judiciales 
para ver el atraso enorme, aunque el presi-
dente diga que el proceso va viento en popa, 
él se comprometió a que hace dos años iba a 
iniciar el sistema digital, los juicios en línea, 
pero él confunde los juicios en línea con 
mandar un simple whatsaap, no entiende 
que juicios en línea implica desde presentar 

una demanda, presentar pruebas, desahogar 
audiencias por esta vía y resolver sentencias 
ya sea interlocutorias o definitivas por la vía 
digital.

“Implementando bien este sistema se 
podría generar un gran ahorro de dinero, de 
salarios, porque ya todos los abogados, el 
MP, todos tienen su correo electrónico, de-
ben de tener su red y ni siquiera es rentable 
estar yendo a notificarse a la Ciudad Judicial 
o que de un juzgado vayan a tu despacho a 
notificarte, cuando lo pueden hacer con un 
simple click y esto definitivamente ha caído 
en un verdadero suplicio para los litigantes 
y para todo el ciudadano en general”.

“Creo que por ahí hicieron un juzgado 
y es lo que tienen hasta ahora, pero para 
empezar deberían de ver lo que se tiene en 
los juzgados foráneos, no hay internet; no 
tienen una red que no sea la red pública, 
ya que debe de ser una red cerrada para el 
Poder Judicial porque ahí se manejan datos, 
se manejan cantidades, cifras, fortunas, des-
gracias y no por lo tanto no puede estar al 
arbitrio de una red, como si estuvieran en 
un ciber café.

“Esto está muy atrasado y lo vimos en el 
caso de Cocula en donde cualquier persona 
que se sienta agraviado por una sentencia, 
le puede prender fuego al juzgado porque 
ni siquiera tienen seguridad, no son inmue-
bles adecuados, simplemente rentan casas o 
viven de prestado porque los ayuntamientos 
les facilitan alguna bodega para que insta-
len los juzgados y esto lógicamente no tiene 
que ver con la modernidad y si lo presumen 
se están equivocando totalmente”, afirmó.

Alfonso Partida Caballero, académico de la UdeG planteó tres interrogantes que le pre-
ocupan de cristalizarse esta iniciativa: 1.- De dónde sacarán el dinero extra, es decir a 
quién se lo quitarán; 2.- Deberá haber un proyecto previo para saber a dónde se asig-
narán los recursos y 3.- Que no se trate de un pago por adelantado del gobernador para 
seguir usando a su antojo al Poder Judicial.

“Implementando bien este sistema digital se podría generar un gran ahorro de dinero, 
de salarios, porque ya todos los abogados, el MP, todos tienen su correo electrónico, 
deben de tener su red y ni siquiera es rentable estar yendo a notificarse a la Ciudad 
Judicial o que de un juzgado vayan a tu despacho a notificarte, cuando lo pueden hacer 
con un simple click”.

MÁS DINERO AL PODER JUDICIAL; SÍ, 
PERO CON PROYECTOS Y VIGILANCIA

>LA DIGITALIZACIÓN, UNA DEUDA PENDIENTE

ALFONSO PARTIDA CABALLERO/LA ENTREVISTA

Alfonso Partida Caballero, académico de la Universidad de Guadalajara, considera que es positiva la iniciativa del titular del Ejecutivo del 
Estado, Enrique Alfaro de dotar de más recursos al Poder Judicial, pero presenta una serie de observaciones críticas al respecto.
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Por Raúl Cantú

Tarjetas Integrales S.A. de C.V. 
(TISA), es una empresa mexicana 
que desde hace 23 años, indepen-
dientemente del partido que gobier-

ne, ha estado al frente de la administración 
y operación tecnológica del programa social 
del transporte público que presta diariamente 
el Gobierno de Jalisco a cientos de miles de 
usuarios.

TISA recibió recientemente el reconoci-
miento del Banco Interamericano de Desarro-
llo (BID) al ser considerada la mejor empresa 
de desarrollo de software en tarjetas integrales 
de prepago para transporte público en Améri-
ca Latina. 

TISA desarrolló toda la infraestructura 
para hacer operativo el sistema de prepago a 
través de las tarjetas inteligentes.

- Centro de cómputo en capacidad y vir-
tualizado, transmisión de datos vía celular y 
vía wi-fi, para 5,200 unidades de transporte. 

- Software que brinda los reportes con la 
información necesaria para el transportista y 
al órgano sector del transporte del Gobierno 
del Estado de Ja-
lisco. 

- Interfaz de la 
operación con ins-
titución bancaria 
que paga diaria-
mente, el servicio 
prestado el día an-
terior a cada uno 
de los transportis-
tas (Mediante fi-
deicomiso de Go-
bierno del Estado) 

- Botón de pá-
nico en el 100% 
del transporte co-
lectivo del estado 
de Jalisco. 

- Aplicación 
móvil para que 
el usuario tenga 
conocimiento en 
cuanto tiempo lle-
gará el autobús de la ruta que utilizará. 

TARIFAS PREFERENCIADAS
ANTECEDENTE 
- Tarjetas Integrales S.A. De C.V. obtiene 

la resolución favorable en Base a la licitación 
LPL36/2016 “Sistema interoperable de recau-
do preferencial para los sistemas de transporte 
de la Área Metropolitana de Guadalajara y 
ciudades medias del Estado de Jalisco. 

FUNCIONAMIENTO ACTUAL 
Tarjetas Integrales S.A. De C.V. Siste-

matizó (Electrónicamente) toda la operación 
de Mi Pasaje Amarillo antes conocido como 
Transvales y Mi Pasaje Verde antes conocido 
como Bienevales. 

Equiparon autobuses con Validadores/ 
Lectores de tarjetas inteligente (Sin contac-
to). Validadores/Lectores que transmitirán en 
tiempo real, todas y cada una de las operacio-
nes al centro de cómputo, a través de celular 
G3-G4. 

Prevaleciendo el uso de los centro de dis-
tribución (25) que ahora son centro de recarga 
de las tarjetas inteligentes personalizadas. 

La comunicación de datos se hace a través 
de la Red de empresas el servicio celular, utili-
zando a Movistar como empresa operadora de 
transmisión de datos. 

Cada autobús cuenta con su propia cuenta/
línea para la transmisión de datos. 

TARJETAS INTEGRALES S.A. DE C.V., 
EMPRESA 100 POR CIENTO MEXICANA

>TISA RECIBIÓ EL RECONOCIMIENTO DEL BID
EL SISTEMA DE PREPAGO DEL TRANSPORTE PÚBLICO

Tarjetas Integrales S.A. De C.V. Sistematizó (Electrónicamente) toda la operación de Mi Pasaje Amarillo antes conocido como Transvales y Mi 
Pasaje Verde antes conocido como Bienevales. 

TISA sistematizó toda la operación de Mi 
Pasaje Amarillo, lo que antes se conocía 
como transvales y Mi Pasaje Verde, antes 
conocido como bienevales.

TISA recibió 
recientemente el 
reconocimiento 
del Banco Intera-
mericano de De-
sarrollo (BID) al 
ser considerada 
la mejor empre-
sa de desarrollo 
de software en 
tarjetas integra-
les de prepago 
para transporte 
público en Amé-
rica Latina. 

Beneficios para usuarios: hoy con la tarjeta 
inteligente si la pierden, el saldo a su favor 
sigue apareciendo en el sistema y se le 
reconoce en su nueva tarjeta.

Actual: el servicio del pago electrónico a 
través de sistematización no hay forma 
que el chofer se quede con parte de ese 
ingreso.

MI PASAJE AMARILLO ANTES CONOCIDO COMO TRANSVALE: 
Es el apoyo que el estado de Jalisco les da a los estudiantes en el Estado, otorgándoles el 
50% de descuento del valor del pasaje, pagando así el estudiante ese 50% vía los Trans-
vales que obtiene en nuestros puntos de distribución en la zona metropolitana de GDL. 
Mi Pasaje Verde antes conocido como Bienevale: 
Es el apoyo que el estado les da a los minusválidos, gente de la tercera edad y estudian-
tes sobresalientes. 
Este consiste en que los concesionarios del transporte colectivo sólo cobran el 50% de la 
tarifa de transporte, 50% que es pagado por el Estado de Jalisco. 

INTEROPERABILIDAD DE LA TARJETA

FLUJO DE INTEROPERABILIDAD

EQUIPAMENTO INSTALADO TRANSPORTE PÚBLICO TISA

Sistema de conteo de
pasajeros Sistema de prepago

Alcancia digital 
multitarifaria

Sistema Integral de
gestión de operación

VIAXER COUNTER VIAXER SMART

VIAXER SIGO

VIAXER PAGABUS

BENEFICIOS PARA USUARIOS:
Actual: Con la tarjeta inteligente si la pierden, el sal-

do a su favor sigue apareciendo en el sistema y se le 
reconoce en su nueva tarjeta. 

Actual: No será el chofer el que permita el acceso, 
será el sistema. Con lo que se elimina al 100% el riego 
de rechazo por los choferes. 

TRANSPORTISTAS: 
Actual: Al ser todo el pago electrónico a través de la 

sistematización, no hay forma que el chofer se quede 
con parte de este ingreso. 

GOBIERNO: 
El gobierno como órgano rector del transporte, tie-

ne los elementos adicionales para poder eficientar el 
transporte colectivo, ya que tiene la visibilidad diaria de 
las transacciones efectuada, eficientando así la aplica-
ción de los recursos utilizados, que tienen un enfoque 
del 100% de apoyo social. 

SISTEMA INTEROPERABLE 
DE RECAUDO 
Fue creado con la finalidad de mejorar y facilitar la 

movilidad de los jaliscienses que se trasladan en trans-
porte público. 

De esta manera los ciudadanos acceden a las uni-
dades con una tarjeta única, que esutilizada en todo el 
transporte público del AMG y ciudades medias. 

Este sistema está diseñado con el fin de agilizar y 
eficientar el cobro del pasaje a través de una Tarjeta In-
teligente sin Contacto (TISC). De esta manera los opera-
dores de las unidades no tienen un manejo de efectivo 
logrando mejores rendimientos en la operación de las 
unidades. 

TECNOLOGÍA TARJETA 
Cada tarjeta inteligente cuenta con la arquitectura 

tecnológica (mapping), la cual permite la interoperabili-
dad del transporte público colectivo y masivo 

Las transacciones operativas se realiza a través de 
una plataforma tecnológica (encriptación de datos) se-
gura, la cual contempla el análisis y control de fraudes, 
gracias a una llave de seguridad con la que contará la 
tarjeta con tecnología MiFare-Desfire EV1.

BENEFICIOS 
• El cobro del servicio de tarjeta tarifa general se 

realiza en forma ágil y veraz, gracias a su automatiza-
ción en tiempo real y así garantiza el pago al transpor-
tista de manera electrónica directamente a su cuenta 
bancaria 

• La modernización del transporte al administrar de 
manera óptima sus ingresos. 

• Evitar malos manejos de dinero por el chofer.
• Mejores prácticas en el manejo de los recursos.
• Seguridad al no recibir el chofer efectivo 
• Disminución de accidentes. 
• Información real de operaciones, transacciones y 

validación gracias a la tecnología de la tarjeta de sus 
unidades. 

BENEFICIOS 
• El dinero se deposita directamente en un fideico-

miso (no lo maneja ninguna empresa) 
• La dispersión del dinero se realiza de manera elec-

trónica directamente a la cuenta del transportista; de 
acuerdo al periodo establecido por el comité rector. 
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“Legislaturas anteriores tuvieron la iniciativa de generar una reducción de la nómina, 
derivado de muchas basificaciones que se hicieron sin tener una necesidad de las 
funciones que tiene el Congreso. Lo que hicimos fue, primero, pedirle a una institución 
de carácter independiente, sin oficinas en Jalisco, para que hiciera un análisis objetivo, 
sobre la base de las necesidades reales del Congreso”. 

“Tenemos inconvenientes legales de no poder desaparecer plazas, sin embargo, en con-
venio con el sindicato mayoritario, en esos casos específicos aceptan, siempre y cuan-
do consolidemos un servicio civil de carrera y establecer un escalafón, donde tengamos 
un catálogo de puestos, los perfiles que se requieren en cada uno de ellos y que las 
plazas sean para acceso exclusivo de las personas que están de base”.

BUSCAN CONSOLIDAR SERVICIO CIVIL 
DE CARRERA Y ESTABLECER ESCALAFÓN
Por Diego Morales Heredia

Con la reingeniería que se está lle-
vando a cabo para reducir la nó-
mina del Congreso del Estado se 
están dejando las bases para que 

las siguientes legislaturas no crezcan y se 
tengan los perfiles idóneos en cada una de 
las áreas, respetando los derechos adquiri-
dos por los trabajadores, así lo indicó To-
más Figueroa Padilla, secretario general del 
Congreso del Estado de Jalisco.

Entrevistado en los micrófonos del 
programa Tela de Juicio, Tomás Figueroa 
detalló el proceso que se ha venido dando 
al interior del Congreso después del análi-
sis de la nómina realizado por el IMCO y 
la cancelación de plazas de trabajadores de 
manera voluntaria, los primeros pasos de la 
reingeniería en la cual están trabajando de 
la mano de los empleados y los sindicatos.

“Legislaturas anteriores tuvieron la ini-
ciativa de generar una reducción de la nó-
mina, derivado de muchas basificaciones 
que se hicieron sin tener una necesidad de 
las funciones que tiene el Congreso. Lo que 
hicimos fue, primero, pedirle a una institu-
ción de carácter independiente, sin oficinas 
en Jalisco, para que hiciera un análisis obje-
tivo, sobre la base de las necesidades reales 
del Congreso”. 

“El IMCO fue la institución que nos 
apoyó en el diagnóstico, ya lo entregó, 
desde la Secretaría General propusimos un 
plan, con fechas precisas, con instalación de 
mesas, de distintas posibilidades como reti-
ro voluntario, platicamos con gente que por 
alguna razón y teniendo las condiciones le-
gales no lo hacían, hicimos un ofrecimiento 
para liquidar a estas personas y la propuesta 
es que estas plazas sean las primeras en des-
aparecer”.

Agregó: “Tenemos inconvenientes le-
gales de no poder desaparecer plazas, sin 
embargo, en convenio con el sindicato ma-
yoritario, en esos casos específicos aceptan, 
siempre y cuando consolidemos un servicio 
civil de carrera y establecer un escalafón, 
donde tengamos un catálogo de puestos, 
los perfiles que se requieren en cada uno de 
ellos y que las plazas sean para acceso ex-
clusivo de las personas que están de base. 
Es la parte que más le dará solidez a esta re-
ingeniería, que pretende poner orden admi-
nistrativo, establecer de una vez por todas el 
servicio civil de carrera y definir los puestos 
que están en escalafón y de exclusividad 
para el personal de base”.

NÓMINA DE MÁS DE MIL PERSONAS
¿Cuánto es el personal actual que se 

tiene y el compromiso económico que tie-
ne el congreso? Considerando el personal 
de base, asesores y supernumerarios… 

“Estamos 578 personas de base y 430 de 
personal supernumerario o eventual, más de 
mil trabajadores en el Congreso del Estado, 

derivado de las mesas dándole seguimien-
to, para que en función de estas mesas de 
trabajo donde intervendrá el sindicato ma-
yoritario se hagan distintas propuestas, se 
haga el análisis de las necesidades en cada 
una de las áreas, que estaré presentando en 
próximos días, ya se aprobó un calendario 
para que se lleven a cabo estas etapas, a 
más tardar el 27 de septiembre tengamos el 
diagnóstico de cuántos somos, qué perfiles 
se requieren y para que se tomen las deci-
siones de los supernumerarios no recon-
tratarlos y en el caso del personal de base 
entrar a esquemas de negociación en virtud 
que no podemos desaparecer una plaza sin 
una causa justificada”.

¿Qué les dice el estudio del IMCO en 
cuanto al personal que se requiere para 
que pueda funcionar el Congreso del Es-
tado?

“Lo que hizo el IMCO es determinar 
cuáles son las áreas que deben tener una 
profesionalización, determinó que debería 
instaurarse el servicio civil de carrera, esta-
blecer el escalafón y una serie de acciones 
que estamos tomando como base, adicio-
nales a unas administrativas que nosotros 
propusimos. En el caso específico, se hicie-
ron 40 encuestas con distintas personas de 
diferentes áreas, a decir de los trabajadores 
entrevistados llegaron a la conclusión que 
había 600 personas de más en el propio 

Congreso. 
No comparto esa posición, porque to-

davía hace falta una serie de recomenda-
ciones que el propio IMCO nos hizo para 
saber cuántos son los que están sobrando en 
la nómina, pueden ser más, desde mi punto 
de vista pueden ser menos porque no se han 
definido en cada una de las áreas cuántas 
están de más y cuántas personas les hacen 
falta en las distintas áreas. Desde el arran-
que de la legislatura tenemos problemas en 
procesos legislativos porque la mayoría de 
la gente jubilada tenía el funcionamiento y 
laboraba de manera ordinaria, que hoy tene-
mos una necesidad de incorporar una perso-
na que tenga la capacidad y los perfiles para 
estos puestos, en asuntos jurídicos también 
tenemos bajas importantes, tenemos que re-
forzar estas áreas con esta reingeniería”.

Los trabajadores tienen derechos ad-
quiridos…

“Es parte del ordenamiento adminis-
trativo. Tenemos 132 nombramientos en 
el Congreso, todos distintos, lo que esta-
mos pretendiendo es que se conviertan 
en 14 puestos, estos que tengan perfil. Un 
tabulador salarial que sea acorde, con una 
curva salarial sin disparo. Son las charlas 
y las mesas de trabajo para hablar con los 
trabajadores y resolverlo sin que medie nin-
gún tipo de juicio ni demanda, llegar a un 
acuerdo con negociaciones. Ya lo logramos 
con 13 personas. Una vez que se liquiden, 
la propuesta que se hizo es que se eliminen 
las plazas, algo platicado con el sindicato y 
comencemos a trabajar con los propios tra-
bajadores y la comisión de administración”.

¿Ven resistencia en los trabajadores?
“Cualquier situación que se mueva, los 

derechos de los trabajadores sin irrenuncia-
bles, están establecidos en el contrato colec-
tivo, tienen protección de sus derechos y no 
vamos a vulnerarlos. Será un esquema de 
reingeniería, que tiene ajustes y el sindicato 
mayoritario, incluso el minoritario, tienen la 
disposición de entrar en este esquema con 
reglas claras para todos, lo que ha sucedido 
en otras legislaturas, los ingresos o salidas 
siempre obedecieron a criterios políticos, 
que eso es lo que queremos evitar. Vamos 
a poner las bases, dejar una hoja de navega-
ción a las siguientes legislaturas para que no 
crezcan y que tengan los perfiles idóneos en 
cada una de las áreas”.

Hay antecedentes en donde se hicie-
ron ahorros, pero en la siguiente legisla-
tura se esfumó el dinero…

“Lo que no se dejó es esto que estamos 
estableciendo, un catálogo de puestos, un 
servicio civil de carrera, un escalafón claro 
con los perfiles, por eso cualquier legisla-
tura que viniese podría modificar bajo los 
criterios que se les ocurra. Queremos dejar 
aprobado en la asamblea y con la mayoría 
de las fuerzas políticas este proceso”, pun-
tualizó.

>REINGENIERÍA DEL PODER LEGISLATIVO

TOMÁS FIGUEROA/ LA ENTREVISTA

El secretario general del Congreso del Estado, Tomás Figueroa explica el proceso que vive esta 
institución y se tengan los perfiles idóneos para los puestos y en el futuro no crezca la nómina.

Los derechos de los trabajadores sin irrenunciables, están 
establecidos en el contrato colectivo, tienen protección de 
sus derechos y no vamos a vulnerarlos. Será un esquema 
de reingeniería, que tiene ajustes y el sindicato mayorita-
rio, incluso el minoritario, tienen la disposición de entrar 
en este esquema con reglas claras para todos”.

“Durante la pandemia las y los médicos fueron los héroes. Hoy lo sostengo y lo con-
firmo: ustedes son los héroes después de todo esto, por el reto que significa regulari-
zar a tantas niñas y niños que regresaron con rezago educativo y problemas de salud 
mental”.

JUAN JOSÉ FRANGIE/ PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE ZAPOPAN

“Esta escultura nace por la inquietud de honrar a todas las maestras y maestros. La 
idea inicial que a través de sus conocimientos, los maestros nos brindan aprendizaje. 
Esta obra se conforma por tres estelas en las cuales están plasmadas 40 símbolos que 
representan los conocimientos otorgados a la niñez. Aunado a esto, las estelas están 
acompañadas por la maestra y sus alumnos”.

SERGIO MALO/
AUTOR DE LA OBRA “LA MAESTRA”

OBRA DE SERGIO MALO
INSTALAN LA ESCULTURA “LA MAESTRA” 
Por Raúl Cantú

Por su entrega y labor a la enseñan-
za, el gobierno de Zapopan recono-
ció a 170 docentes destacados del 
área metropolitana y del interior de 

Jalisco, además se develó la escultura “La 
Maestra” la cual se encuentra instalada en 
el Parque de las Niñas y los Niños.

El presidente municipal Juan José Fran-
gie Saade enfatizó que un gobierno que no 
le apuesta a la educación está destinado al 
fracaso ya que los docentes son el motor de 
nuestro estado. 

El munícipe recordó que tras la pande-
mia por Covid-19 las y los maestros se con-
virtieron en los héroes de la sociedad. “Du-
rante la pandemia las y los médicos fueron 
los héroes. Hoy lo sostengo y lo confirmo: 
ustedes son los héroes después de todo esto, 
por el reto que significa regularizar a tan-
tas niñas y niños que regresaron con rezago 
educativo y problemas de salud mental”. 

Durante su intervención, Baldemar 
Abril Enríquez, presidente honorífico del 
Colegio de Profesionistas de la Educación, 
explicó que el reconocimiento otorgado es 
para todos los hombres y mujeres que han 
dedicado su vida por la educación, quienes 
buscan dejar un legado en la ciudad.

“Los maestros hacemos patria porque 
formamos a la niñez de Jalisco y es nuestra 
forma de apoyar y de recuperar el tejido so-
cial”, añadió Baldemar Enríquez.

Entre los invitados al homenaje de las 
y los docentes se encontraba el presidente 
municipal de Guadalajara, Pablo Lemus 
Navarro, quien destacó: “Los gobiernos 
municipales debemos apostar siempre por 
la educación, para así poder dejar un legado 
en la sociedad”.

En este evento, el Colegio de Profesio-
nistas de la Educación Lic. Alberto Orozco 
Romero A.C. otorgó el reconocimiento al 
presidente municipal de Zapopan, Juan José 
Frangie, por su “liderazgo y compromiso en 
favor de toda la comunidad educativa, ge-
nerando esperanza a una mejor educación 
a la niñez y juventud más vulnerable, ha-
ciendo realidad sus sueños y forjando sus 
proyectos de vida”.

INSTALAN ESCULTURA “LA MAESTRA” 
Como una forma de agradecimiento por 

su noble labor en la enseñanza, el gobierno 
municipal dedicó un espacio del Parque de 
las Niñas y los Niños a los docentes insta-
lando la escultura “La Maestra”, obra del 
artista Sergio Malo.

Durante su explicación de la obra, el 
artista Sergio Malo expresó que dicha es-
cultura es un homenaje para todas y todos 
los maestros que ayudaron impartiendo sus 
conocimientos a través de diferentes plata-
formas durante la pandemia. 

“Esta escultura nace por la inquietud de 
honrar a todas las maestras y maestros. La 

idea inicial que a través de sus conocimien-
tos, los maestros nos brindan aprendizaje. 
Esta obra se conforma por tres estelas en 

las cuales están plasmadas 40 símbolos que 
representan los conocimientos otorgados 
a la niñez. Aunado a esto, las estelas están 

acompañadas por la maestra y sus alum-
nos”.

>EN EL PARQUE DE LAS NIÑAS Y LOS NIÑOS

ZAPOPAN RECONOCE A DOCENTES DE JALISCO 

En el marco de reconocimiento a 170 maestros, el alcalde de Zapopan Juan José Frangie develó la escultura “La Maestra”, autoría del artista 
Sergio Malo.

“Un Gobierno que no le apuesta a la educación está destinado al fracaso” enfatizó el alcalde zapopano.
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ALBERTO ESQUER CON FAYO TEJEDA y Calo Valenzuela, directivos de Mariachis de Jalisco al recibir el regalo del jersey conmemorativo, además de ser promotores del programa Scholas del 
Papa Francisco, participan en el programa de las academias deportivas para la paz en apoyo a niñas, niños y adolescentes. Mariachis muy comprometidos para apoyar en la reconstrucción 
del tejido social.

EN LA VITRINA DE LOS ASPIRANTES DE MOVIMIENTO CIUDADANO a la gubernatura de Jalisco, 
vemos al Pablo Lemus tomarse la foto con el presidente de la Canaco Gdl, Raúl Uranga y el 
gobernador Enrique Alfaro en el festejo por 135 aniversario de la fundación de este organis-
mo de comerciantes.  

LAS LLAVES DE LA CIUDAD le entregó Pablo Lemus a Katya Echazarreta, la primer mexicana 
astronauta de viajar al espacio y la mujer más joven en hacerlo, quien estuvo de visita en 
Guadalajara.

ESQUER CON LOS MARIACHIS DE JALISCO
A LOS QUE VIMOS

POR UNA MOVILIDAD SEGURA EN MONTERREY

PABLO LEMUS CON URANGA PRIMERA MEXICANA ASTRONAUTA

CON LA CAMISETA BIEN PUESTA CHAVA Y VERO

DICEN QUE SALVADOR 
ZAMORA tiene puesta 

la mira en Guadalajara 
y por si hay duda vean 

el jersey que escogió 
para disfrutar uno de 

los juegos de Mariachis 
Vs Diablos Rojos del 

México.

EL ALCALDE SALVADOR 
ZAMORA fue anfitrión 
de Verónica Delgadi-
llo en Tlajomulco al 
externarle su admira-
ción y reconocimiento 
al trabajo que realiza 
la senadora para poder 
hacer el cambio de 
nuestras conductas 
hacia las mujeres y 
las herramientas para 
llevarlas a cabo.

LA PRESIDENTA DE LA FEDERACIÓN IBEROAMERICANA DE VÍCTIMAS DE VIOLENCIA VIAL (FICVI1), Alma Chávez Guth, impartió en Monterrey una conferencia sobre Las consecuencias de los 
siniestros viales, desde la perspectiva de una visión de las víctimas, evento del que fue anfitrión el alcalde regio Luis Donaldo Colosio Riojas que promueve el programa “Por una movilidad 
segura”.

EL SENADOR CLEMENTE 
CASTAÑEDA con su com-
pañera en la Cámara alta 

Patricia Mercado, quien 
puede convertirse en la 
abandera presidencial 
de Movimiento Ciuda-
dano, si Enrique Alfaro 

decide finalmente no ser 
el candidato, como lo 

había externado.

EN LA SEMANA CLEMENTE CASTAÑEDA, presentó junto al bloque de contención del senado 
una acción de inconstitucionalidad en contra de la Ley de Ciencia y Tecnología de Morena y 
que afecta a los académicos y científicos mexicanos.

EL DIPUTADO FEDERAL SERGIO “CHECO” BARRERA participó en el VI Encuentro Interparla-
mentario entre México y Argentina, aprovechando la visita a Buenos Aires con el Presidente 
Alberto Fernández para hablar del reconocimiento a la denominación de origen del tequila y 
mezcal.

LA DIPUTADA LOCAL 
CLAUDIA SALAS es una 
de las cartas femeninas 
de Movimiento Ciuda-
dano para la alcaldía 
de Guadalajara y se 
distingue además de su 
luz por su buen talante.

LA VERO DELGADILLO VISITÓ EN LA SEMANA LA MENUDERÍA CHELA para disfrutar de este rico platillo, negocio emblemático en el Mercado de Abastos y en seguida hizo un recorrido para 
platicar con los locatarios del lugar, atendiendo invitación de Dagoberto Gonzáldez, presidenta de la zona.

¿SERÁ PATRICIA MERCADO? EN DEFENSA DE CIENTÍFICOS
A LOS QUE VIMOS

SALVADOR PÉREZ GÓMEZ

CHECO BARRERA CON CON BUEN TALANTE

UN RICO MENUDO EN EL ABASTOS

EL SUPREMO TRIBUNAL DE JUSTICIA DE JALISCO (STJJ) le hizo un reconocimiento a 17 
académicos, entre ellos el maestro, catedrático, notario y ex magistrado Salvador Pérez 
Gómez, toda vez que fueron los que los motivaron desde el aula a las y los hoy magistradas y 
magistrados a prepararse para destacar en la vida.

EL DOCTOR CARLOS 
LOMELÍ Y SERGIO 
CASTELLANOS MARTÍN 
DEL CAMPO han hecho 
una gran mancuerna y 
han participado con sus 
seguidores en eventos 
fundamentales de Mo-
rena, como lo hicieron 
en las elecciones del 
Estado de México para 
apoyar a Delfina Gómez, 
que resultó la ganadora 
para encabezar el Poder 
Ejecutivo de aquella 
entidad.

LA MANCUERNA DE MORENA



[Semana del 12 al 18 de Junio 2023] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
21

[Semana del 12 al 18 de Junio 2023] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
20

OPINIÓN

Yuval Noah Harari señala que so-
lamente cuando abandonemos 
todos los relatos ficticios, estare-
mos en condiciones de observar 

la realidad con mucha más claridad que an-
tes, y solo así sabremos realmente la verdad 
sobre nosotros y sobre el mundo.

Aunado a esto, el escritor israelí tam-
bién señala que en a la hora de tomar las 
decisiones más importantes en la historia 
de la vida, él personalmente confiaría más 
en quienes admitan su ignorancia y sus 
errores, que en aquellos que proclamen su 
infalibilidad. 

Lo anterior lo ejemplifica planteando 
que, si alguien quiere que su religión, su 
ideología, su partido político y/o candidato, 
o su visión de la vida guíen el mundo, la 
primera pregunta que le haría sería: «¿Cuál 
es el mayor error que tu religión, tu ideo-
logía o tu visión de la vida ha cometido? 
¿En qué se equivocaron?», y si esa persona 
no es capaz de contestarme algo serio, él, al 
menos, no confiaría en él. 

Traigo a cuento la anterior referencia ya 
que considero que dicha visión del escritor 
israelí tiene mucho sentido en el contexto 
político nacional, especialmente con los 
eventos que tuvieron lugar la semana pasa-
da ante las elecciones para gobernador en 
el Estado de México, donde la candidata de 
Morena, acabó con casi un siglo de gobier-
nos priistas en dicha entidad.

Pero para dimensionar este golpe a la 
oposición, en especial para el PRI, es nece-
sario precisar dos situaciones.

La primera de ellas es que el Estado 
de México anteriormente logró soportar la 
histórica alternancia del 2000, así como el 
triunfo del 2006, pero simplemente no pudo 
aguantar una gestión de Alejandro Moreno 
Cárdenas, quien, guste o no, pasará a los 
anales de la historia como el ‘’líder’’ que 
logró transformar al Estado de México de 
bastión político, a tumba política. 

En segundo lugar, es necesario preci-
sar que, aunque ciertamente esta derrota es 
histórica, la realidad es que para el PRI el 
problema no es la derrota per se, ya que con 
voluntad y autocritica, cualquiera puede so-
breponerse a las adversidades. 

De hecho, ahí están algunos anteceden-
tes tanto deportivos, como políticos; por 
ejemplo, el Atlas, equipo que logró superar 
70 años de sequía en títulos deportivos, y 
por otro lado, el mismo Emmanuel Macron, 
que ha logrado superar las adversidades po-
líticas y sociales que han agitado a Francia, 
para lograr la reelección el año pasado. 

En esa tesitura, como ya lo dije, más 
que la derrota, el problema del PRI yace en 
la actitud que han tomado tanto la cúpula 
que insiste en confirmar su infalibilidad, 
como su militancia fiel que se niega a dejar 
de vivir en la ficción cuyo único sustento 
es la esperanza de un cargo en el próximo 
proceso electoral. 

Bien dicen que no hay peor ciego que 
el que no quiere ver, o bien, parafraseando 
esto en palabras de Harari, no hay peor in-
dividuo que aquel que se aferra a la ficción. 

Justo por lo anterior es que, el problema 

del PRI y de la alianza Va por México no 
es haber perdido el Estado de México, sino 
que Alejandro Moreno, Rubén Moreira y la 
militancia entera están totalmente conven-
cidos de que la derrota en la entidad es por 
culpa de Alfredo del Mazo, Movimiento 
Ciudadano y la propia ciudadanía que no 
salió a votar. 

Es decir, en el imaginario colectivo del 
Partido Revolucionario Institucional, la de-
rrota no se debe a que en la nueva versión 
del PRI las candidaturas se asignan en base 
a lealtad y no a trabajo probado, capacidad 
y aceptación social; sino que la culpa es de 
Alfredo del Mazo quien le dio la espalda a 
la militancia. 

La culpa no es debido a la falta de con-
fianza que genera un partido liderado por 
un individuo que simplemente no ha dado 
resultados a su partido, y que lo único que 
puede presumir es que Morena no ha ga-
nado en las condiciones que ha pregonado, 
sino que la culpa en realidad es de Movi-
miento Ciudadano, partido que los dirigen-

tes del PRI se han encargado de minimizar 
asegurando que no representan absoluta-
mente nada, pero que, al parecer, hoy son 
lo suficientemente importantes como para 
definir una elección a gobernador con su 
participación o bien, su no participación. 

Y, por último, la culpa al parecer tam-
poco es de la falta de visión, de proyectos 
y de agenda social de los candidatos que 
emanan de este partido y que son incapa-
ces de despertar la más mínima ilusión en 
la ciudadanía, sino que la culpa en realidad 
es de la ciudadanía que tomó la decisión de 
no salir a votar. 

 Así están las cosas con la oposición en 
México: perdida, sin rumbo, gris, y con la 
firme voluntad de mantener unos pocos pri-
vilegios en manos de unos cuantos, antes 
que realizar sacrificios a cambio de consoli-
dar un verdadero proyecto de nación. 

El ser humano ha atravesado por siglos 
de desarrollo cognitivo y de evolución que 
nos ha permitido desarrollar herramientas 
fundamentales que con el paso de los años 

nos han permitido consolidar sociedades, 
normas, instituciones y sistemas de gobier-
no. 

Sin embargo, nuestras más importantes 
herramientas no son propiamente las nor-
mas que creamos, la tecnología que desa-
rrollamos o las instituciones e ideas que 
creamos, al contrario, nuestras herramien-
tas y armas más importantes son: el sentido 
común, el instinto de supervivencia, la ra-
cionalidad y la autocrítica, estos elementos 
nos han permitido, con el paso de los años, 
construir, destruir, innovar, instaurar y de-
purar todo aquello que requiere de cambios 
en nuestra estructura social, por ello me 
atrevo a decir que sin eso, no somos nada 
más que cascarones vacíos esclavos de im-
pulsos y deseos. 

Pero si existe un espacio donde estas 
herramientas adquieren mayor relevancia, 
es probablemente en el espectro político, ya 
que es en este escenario en el que debati-
mos sobre el futuro que deseamos, de esta 
manera, si el ejercicio político carece de 
racionalidad, de autocritica y de este instin-
to de supervivencia colectivo, difícilmente 
podremos avanzar, y ya siendo aun más 
concretos, sin estos elementos tan impor-
tantes, el futuro de la oposición en este país, 
aunque suene fatídico, está sentenciado, ya 
que hoy por hoy, para quienes integran este 
sector, la ambición y el deseo tienen mayor 
peso. 

No se que pasará en el 2024, pero en 
el escenario actual, lo único que podemos 
esperar es que lo sucedido en el Estado de 
México, se replique en toda la República. 

Armando 
Morquecho 
Camacho

Por |

A TÍTULO PERSONAL

¿EL ÚLTIMO CLAVO 
DEL ATAÚD?

EL PRI DE “ALITO” MORENO

La dirigencia de Alejandro “Alito” Moreno entierra al PRI.

EL PROBLEMA DEL PRI Y DE LA ALIANZA VA POR MÉ-
XICO NO ES HABER PERDIDO EL ESTADO DE MÉXICO, 
SINO QUE ALEJANDRO MORENO Y RUBÉN MOREIRA 

ESTÁN TOTALMENTE CONVENCIDOS DE QUE LA DERRO-
TA EN LA ENTIDAD ES POR CULPA DE ALFREDO DEL 

MAZO, MOVIMIENTO CIUDADANO Y LA PROPIA CIUDA-
DANÍA QUE NO SALIÓ A VOTAR. 

Revista de Ciencia Política
Buscamos ser un eficaz instrumento de comunicación cuya área de especiali-
dad será el análisis político, tal como la reflexión en temas de gobierno, políti-
cas públicas, relaciones internacionales y globales, así como artículos inéditos 
de investigación y estilo de vida.

Legisladores MX @MX_Legisladores

www.legisladoresdemexico.com.mx
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OPINIÓN

COMO EL 
TIO LOLO

Luis 
Manuel 
Robles
Naya

Por |

Como en cada jornada electoral, 
los partidos y el gobierno han 
vuelto a bailar la misma danza 
convenida, conocida y acep-

tada aún con las notas fuera de tono, las 
escandalosas fugas de la pauta que marca 
la legislación y la descarada intención del 
director de la orquesta para que se toque 
solo el son que él dicta y toca.

Ha vuelto a tocarse la vieja tonada de la 
abierta intervención gubernamental segui-
da del coro lamentoso de los partidos de 
oposición. Desafortunadamente, cuando 
la música de los procesos electorales iba 
tomando cierta armonía, se han vuelto a 
tocar antiguos acordes que se mantenían 
en el fondo y ahora vuelven a tomar no-
toriedad.

Los políticos profesionales las cono-
cen, la nueva y la vieja tonada y la bailan 
ajustando el ritmo y terminan culpando a 
algunos músicos de haber desafinado, pero 
siguen en el cuadro, que es lo importante, 
no salir de él.

No debiera sorprender que un gobier-
no que emana de la oposición histórica y 
que sufrió por años la dominación de las 
mayorías construidas desde el poder, in-
tente tomar revancha y aplicar la misma 
medicina tomando conciencia de su nueva 
fortaleza, aunque esto signifique faltar a lo 
que tanto predicó y demandó. Está en la na-
turaleza del líder.

Lo que tampoco nos debe sorprender es 
la forma en que la nueva oposición, los que 
antes eran mayoría, ha tomado rápidamen-
te su papel. Es propio de una clase política 
profesionalizada en la que sus líderes y re-
presentantes saltan de curul en curul y de 
curul al gobierno y viceversa. 

Sin orden ni concierto han proclamado 
una alianza opositora construida desde las 
cúpulas, sin más sostén que la suma de sus 
intereses, no los de su militancia por cierto. 
Viven inmersas en su propia circunstancia, 
la reconocen y se adaptan para seguir obte-
niendo prebendas y posiciones.

En sus pronunciamientos proclaman el 
sacar a Morena del gobierno sin embargo, 
sus acciones denotan incapacidad o delibe-
rado cálculo pragmático y oportunista deri-
vado del conocimiento de sus debilidades y 
fortalezas perdidas, lo que los lleva a jugar 
el juego del tío Lolo.

No aspiran a recuperar su fuerza, se 
acostumbraron a hacer política desde el po-
der y hoy no saben o simplemente no quie-
ren trabajar para reconvertir sus estructuras 
y devolverles su papel de representación 
popular.

Hoy los mexicanos no se sienten repre-
sentados por ningún partido. La sociedad 
se ha organizado a sí misma para defender 
instituciones y derechos y es la verdade-
ra oposición a las acciones de gobierno. 
Los partidos que forman la escenográfica 
alianza parecen no darse cuenta que en esa 
sociedad es en donde está su futuro no en 
la negociación y las componendas hechas 
en los pasillos del Congreso y de palacio 
nacional o de Cobián. 

Ambos, partidos políticos de oposición 
y sociedad organizada, están envueltos en 

una paradójica contradicción. La sociedad 
ya no confía en los partidos y no permite 
que se acerquen, pero a la vez los necesita 
si quiere influir en los procesos para elegir 
a quien debe dirigirnos; y por otra parte, 
los partidos se muestran incapaces de re-
conocer y aceptar que necesitan construir 
una nueva mayoría y esa se encuentra en 
la sociedad a la que no quieren ni pueden 
acercarse.

Se aferran a sus colores que han con-

vertido, desde hace tiempo en franquicias 
que, debieran reconocer, han perdido su 
prestigio y presencia “comercial”. Los 
aventureros de la política ya no se acercan, 
poco a poco han ido a engrosar las filas del 
partido en el poder, como antaño lo hacían 
con ellos. 

El partido en el poder parece no darse 
cuenta de que se está enfermando del mis-
mo virus que tiene en agonía a sus adversa-
rios. Tampoco se hace cargo de sus propias 
limitaciones y de que en realidad está repi-
tiendo los modos que permitieron la hege-
monía priista, esa que tanto combatieron.

La suma de tribus que desmembró al 
PRD no ha logrado consolidar un partido 
con ideología y principios propios. Difícil-
mente podrán perdurar porque carecen de 
disciplina interna y solo están juntos por la 
poderosa voluntad del líder, ocupado hoy 
empeñosamente en que el proceso suceso-
rio no desate las luchas internas que serán 
su némesis.

Así estamos hoy, en un momento cru-
cial para un país dividido, como no lo había 
estado desde el siglo XIX. El presidente lo-
gró que la pluralidad política se convirtie-
ra en un espectro bipolar. Las expresiones 
diversas que tenían opciones de participa-
ción, hoy se ven forzadas a la alineación 
en uno u otro bando. El oportunismo de 
los partidos políticos, el pragmatismo de 
sus líderes, los agrupa en dos bloques. Son 
ellos contra nosotros, cualquiera que sea el 
bando, mientras que la diversa y plural so-
ciedad mexicana se empeña, busca, quien 
la pueda representar.

La sociedad busca canales, les muestra 
su fortaleza, se organiza para que la vean, 
mientras los partidos y el gobierno le hacen 
al tío Lolo, cada uno con sus intereses y su 
intención.

OPNIÓN

LA SOCIEDAD BUSCA 
CANALES, LES MUESTRA 

SU FORTALEZA, SE 
ORGANIZA PARA QUE 
LA VEAN, MIENTRAS 
LOS PARTIDOS Y EL 

GOBIERNO LE HACEN AL 
TÍO LOLO, CADA UNO CON 

SUS INTERESES Y SU 
INTENCIÓN.

¡DUEÑO Y SEÑOR 
DE MÉXICO! 

Modesto 
Barros 
González

Por |

Con todo respeto al Señor Pre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador (AMLO), varias de 
sus declaraciones y acciones 

parecen ser desesperadas para buscar per-
petuarse en el cargo por mucho  años más 
y no en los poco más de 16 meses que le 
restan.

El Primer Mandatario pareciera que 
quiere a toda costa que “se haga su volun-
tad absoluta” en el poder ejecutivo que él 
dirige y en casi todos los gobiernos del 
país.

Con la implementación y casi obli-
gación de seguir y cumplir las instruc-
ciones de la nombrada Cuarta Transfor-
mación (4T), AMLO, parece que quiere 
dejar un legado para que en México, se 
lleve a cabo el beneficio para todos los 
habitantes, sin reconocer las fallas que se 
han tenido, como en materia de seguri-
dad y en las medidas para la seguridad de 
la población, ahí se tiene como ejemplo 
el gran fracaso que fue la desaparición 
del Seguro Popular y que se obligó al 
hoy fracasado Instituto de Salud para el 
Bienestar (INSABI), mismo que de otro 
plumazo lo desaparecieron.

En el gobierno por terminar se ha 
implementado que todo lo que el Señor 
Presidente haga o diga debe ser acatado 
por el pueblo y por eso no se les tiene que 
informar los enormes gastos y errores 
que se han cometido, total nadie tiene el 
derecho de objetar las instrucciones que 
en más de cinco año ha implementado.

 
¡LA MINISTRA INTOCABLE 
SIGUE PROTEGIDA!
 Sin ninguna pena y alejada de los 

principio de la profesión que dice ha-
ber logrado en la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), la cues-
tionada ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín 
Esquivel Mossa, quien se defiende como 
“gato boca arriba” para evitar a toda cos-
ta que le descubran el presunto verdadero 
plagio que se hizo en su examen de titu-
lación en 1987.

La ministra y los abogados que ha 
contratado o le enviaron para su “defen-
sa” han utilizado todo tipo de argumen-
tos y mecanismos para que su “ilustre 
clienta” salve el pellejo y siga ocupando 
el honorable cargo que es magistrada de 
la SCJN, por lo que hace unos días una 
obediente jueza de la Ciudad de México, 
dictaminó a las autoridades de la UNAM, 
olvidarse del caso de Yasmín y que no se 
cumpla lo que por ley debe de proceder al 
encontrar los elementos que demuestren 
la falsedad que se hizo para conseguir la 
titulación y luego para obtener la maes-
tría, también de modo fraudulento.

Mientras la supuesta impartidora de 
justicia parece que todavía recibe la pro-
tección casi total de AMLO y a su esposo 
el constructor consentido del gobierno 
José María Riobóo, presuntamente sigue 
consiguiendo multimillonarios contratos 
sin licitación alguna y sin transparentar 
los movimientos del dinero.

 ¡SE PRESENTÓ EL CIRCO 
DE MORENA!
 Como se esperaba este domingo 11 

de Junio, se llevó a cabo la reunión de los 
dirigentes del partido político denomina-
do MORENA y que ordenó el creador y 
formador de ese instituto, AMLO.

Para la “asamblea” convocada en la 
Ciudad de México, debieron asistir los 
aspirantes con mayor posibilidad de ocu-
par la candidatura a la Presidencia de la 

República, quienes se ha dicho que no 
cuentan con “dados cargados”, ni con la 
total “bendición del máximo jefe”, bueno 
eso se dice pero ya veremos.

La señora Claudia Sheinbaum Pardo, 
con todo el dolor de su corazón, parece 
que tendrá que solicitar licencia como 
Jefa de Gobierno de la CDMX, mien-
tras que el lunes 12 de Junio, el canciller 
Marcelo Luis Ebrard Casaubón, dejará el 
cargo como lo ofreció la semana pasada.

Los principales acuerdos al que lle-
garon los morenistas, se conocerá en el 
transcurso de los días y también saber si 
seguirá mandando el hoy poderoso diri-
gente de ese partido Mario Martín Del-
gado Carrillo, quien parece que siempre 
ha cumplido lo que le ordena su máximo 
jefe AMLO, pero eso ya se sabrá pronto.

EN EL GOBIERNO POR 
TERMINAR SE HA 

IMPLEMENTADO QUE 
TODO LO QUE EL SEÑOR 

PRESIDENTE HAGA O DIGA 
DEBE SER ACATADO POR 
EL PUEBLO Y POR ESO 
NO SE LES TIENE QUE 

INFORMAR LOS ENORMES 
GASTOS Y ERRORES 

QUE SE HAN COMETIDO, 
TOTAL NADIE TIENE EL 
DERECHO DE OBJETAR 

LAS INSTRUCCIONES QUE 
EN MÁS DE CINCO AÑO HA 

IMPLEMENTADO.

COMO SE ESPERABA 
ESTE DOMINGO 11 DE 

JUNIO, SE LLEVÓ A CABO 
LA REUNIÓN DE LOS 

DIRIGENTES DEL PARTIDO 
POLÍTICO DENOMINADO 
MORENA Y QUE ORDENÓ 

EL CREADOR Y FORMADOR 
DE ESE INSTITUTO, AMLO.

TERCERA INSTANCIA

OPINIÓN

CELEBREMOS 200 AÑOS 
DE BAJO PROTESTA

Mónica 
Ortiz

Por |

El 16 de junio festejaremos los 200 
años de un Jalisco libre y sobera-
no, si bien es cierto Jalisco en el 
mundo es un gran referente de la 

cultura mexicana y se conoce a México por 
sus mariachis y su tequila orgullosamen-
te jaliscienses, así como por su deporte la 
charrería y una de las playas más visitadas 
por nacionales y extranjeros Puerto Vallar-
ta, habrá que decir sin dudar que los mexi-
canos que hemos tenido la maravillosa for-
tuna de nacer en la tierra mojada, somos 
portadores históricos de tradiciones muy 
propias de nuestro Estado que son insig-
nia nacional que hace a la cultura mexica-
na identificada y disfrutada por el mundo 
entero.

200 años de un Jalisco libre, dice la 
historia que una vez promulgada la inde-
pendencia de México, surge la creación de 
una república federalista con las solicitu-
des al entonces Congreso de México para 
la creación de entidades soberanas, entre 
ellas la que nosotros gozamos denomi-
nada Jalisco, es por tal razón que la pro-
mulgación de la Constitución de 1824 que 
acogió el nombre «Estados Unidos Mexi-
canos» como la entonces recién formada 
delimitación de extensión territorial como 
una república federal. 

La constitución dio forma política, 
gubernamental y territorial al país en 
diecinueve estados libres y soberanos, 
así como cuatro territorios federales, por 
lo que está singular y nueva celebración 
en Jalisco debería ser por la Constitución 
de 1824, un festejo nacional y en los 19 
estados fundadores, cabe hacer mención 
que mantener nuestra historia viva bajo los 
conceptos de conmemoración, si es parte 
esencial de cultivar el apego y orgullo de 
las nuevas generaciones por esta entidad 
federativa; sin que sea una creación políti-
ca de ocurrencia que además genere gasto 
público innecesario, reconocer y celebrar 
importantísimos sucesos históricos, cultu-
rales y políticos para todos los mexicanos, 
debe tener fundamento válido y pero sobre 
todo justificativo.

En este sentido, en la actualidad sa-
bemos la enorme importancia que tiene 
nuestro Estado Jalisco en México y en el 
mundo, cargamos con mucha de la res-
ponsabilidad de cómo se ve México en el 
ámbito internacional, conmemorar el ini-
cio de su soberanía y la libertad ganada por 
la lucha de independencia contra España, 
compensaría tener una connotación más 
histórica que política, con el afán cultural 
de que conservemos la memoria de los 
grandes e importantes sucesos que nos dan 
origen e identidad, pero evitemos que estos 
sea usados por los gobiernos en turno del 
color que sea para difuminar la realidad, las 
necesidades y el peso de nuestro impresio-
nante Estado de Jalisco ante los ojos nacio-
nales y del mundo.

Son tiempos preelectorales, para la cla-
se política la importancia de la percepción 
ciudadana es un eje de partida esencial, en 
esta etapa previa a campañas electorales 
abiertas, es concebir lo bueno por encima 
de lo peor que nos sucede, en todo el país 

es ya una actividad imperativa precursora 
de las elecciones del 2024, lograr que el 
ciudadano comience a crear en la memoria 
inmediata una adecuada percepción políti-
ca de quiénes debieron gobernar o quiénes 
deben dar continuidad a los proyectos polí-
ticos y gubernamentales.

Como parte de una memoria histórica 
y consiente del mexicano, situado en este 
2023 conseguir conciencia ciudadana en 
la próxima elección del 2024, para que a 

nivel federal como en Jalisco, se postulen a 
los mejores perfiles para gobernar, aquellos 
que razonando que el tiempo cambia todo 
y a la política mexicana le corresponde 
cambiar a 200 años de la creación de la Re-
pública Mexicana, la historia que ha sido 
realmente dura en impunidad y corrupción, 
acarreando como resultado invisibilidad 
los derechos humanos de los ciudadanos 
y manteniendo al país en manos de unos 
cuantos poderosos o de la delincuencia or-
ganizada, sin que nadie pueda hacer nada 
al respeto, son temas dolorosos en México, 
pero reales que tienen que volver la hoja, 
pues de nada sirven 200 años, si en reali-
dad no somos libres y respetados en las ga-
rantías y derechos creados desde 1824 en 
nuestra constitución.

Celebremos bajo protesta, de conseguir 
una verdadera soberanía y una innegable 
libertad, quizás cuando dejemos atrás las 
prácticas de simulación gubernamental, 
corrupción y opacidad, logremos conme-
morar en honor a los que ya no están y a 
favor de la memoria histórica de las nuevas 
generaciones, en un Jalisco en el que nadie 
desaparezca en manos del crimen organi-
zado o de la negligencia de autoridades que 
no previeron, donde los delitos sean difíci-
les de cometer por los delincuentes, tenien-
do la libertad de transitar todo Jalisco, sin 
riesgo y sin miedo, con la plena confianza 
de que vivimos en Jalisco, lugar en el que 
el estado de derecho es un hecho y no un 
derecho muy implorado.

OPINIÓN LUCHAS SOCIALES
MC: UN PARTIDO JOVEN 

QUE SE HACE VIEJO 

Ivan
Arrazola

Por |

Una de las particularidades del 
espectro de partidos político en 
México, es la baja confianza que 
hay en estos institutos políticos. 

De ahí la necesidad de buscar nuevas al-
ternativas, rostros jóvenes que le impriman 
otra dinámica a la política en México

El partido Movimiento Ciudadano 
es precisamente una de esas fuerzas que 
ha emergido como una alternativa ante el 
declive de los partidos tradicionales y la 
desconfianza que genera Morena en los 
sectores medios en México, lo que ha lle-
vado a que este partido se convierta en una 
alternativa sólida, Jalisco y Nuevo León, 
dos de los estados más desarrollados y con 
mayor actividad económica apostaron por 
esta fuerza política. 

Pero no todo ha sido terso en el des-
empeño de MC como gobierno, hace unos 
días el gobernador de Nuevo León se que-
jó del fiscal del estado, por hacer un “uso 
faccioso y político de sus capacidades” y 
por eso pidió su destitución. La petición 
de García llegó después de que agentes 
del ministerio público trataron de ingresar 
a las instalaciones del gobierno de Nuevo 
León, lo que el gobernador lo consideró un 
exceso, la Fiscalía informó que personal 
de la dependencia acudió a las instalacio-
nes a entregar una notificación de medi-
das de protección a una dependencia del 
gobierno del Estado, notificación que no 
pudo ser entregada.

Samuel García, acusó a la oposición de 
imponerle un fiscal y con ello obstaculizar 
las actividades de su gobierno, dice el go-
bernador de Nuevo León que los diputados 
de oposición (PRIAN) tratan de controlar 
las instituciones y hay una persecución de 
la Fiscalía hacía su gobierno.

García informó al presidente de la 
República sobre la situación y viajó a la 
Ciudad de México a pedir al Congreso la 
destitución del fiscal. García se une a una 
lista de gobernadores que ven en las fis-
calías un obstáculo, porque no las pueden 
controlar, les gustaría el modelo de López 
Obrador, de una Fiscalía a modo, que está 
para atender los intereses del presidente y 
de pasó los intereses personales del fiscal 
Alejandro Gertz.

 En realidad, García no muestra prue-
bas contundentes de sus dichos, pero el 
caso ilustra las coincidencias que tiene con 
López Obrador, en su visión solo ellos en-
carnan la voluntad popular, ir en contra de 
ellos es ir en contra del pueblo, por eso re-
chazan la división de poderes, ya que nadie 
puede estar por encima de ellos, ni admiten 
ningún tipo de control.

Otro caso es el de Jalisco, el estado vive 
una de las crisis de inseguridad más gra-
ves de los últimos tiempos. Los más de 15 
mil desaparecidos, 8 mil en la gestión del 
gobernador Enrique Alfaro, son prueba de 
la crisis de seguridad que vive el Estado, 
a esto se suman actos de poca sensibilidad 
política por parte del mandatario emecista. 

En días pasados diferentes colectivos 
se unieron para colocar un antimonumento 
en una plaza pública del centro de Guada-
lajara para conmemorar un acto de repre-
sión por parte de las autoridades policiales 
estatales en el 2020, cuando un grupo de 
personas fueron retenidos por autoridades 

estatales, los manifestantes protestaban 
por la muerte del joven Giovanni López 
que  murió en los separos del municipio de 
Ixtlahuacán estando bajo la custodia de los 
policías municipales.

La respuesta del gobernador Enrique 
Alfaro a los reporteros de porqué ordenó 
quitar el antimonumento fue la siguiente, 
“Imagínense ahora ustedes que cualquier 
persona llegue y ponga un monumento en 
el centro, que absurdo es ese, no funciona 
así, no va a funcionar así, no pasa nada”. 

El gobernador declara abiertamente que él 
tiene injerencia en asuntos que competen 
al presidente municipal de Guadalajara y 
en todo caso a quién autoriza la colocación 
de estos monumentos. No es la primera vez 
que en el municipio tapatío se colocan mo-
numentos que evidencian la violencia que 
se vive en el estado, pero las últimas sema-
nas han sido particularmente críticas para 
el gobernador lo que posiblemente explica 
su rechazo al antimonumento. 

La desaparición y asesinato de ocho jó-
venes que trabajaban en un call center del 
municipio de Zapopan, pone nuevamente 
bajo la lupa la actuación de las autoridades 
locales en el tema de la seguridad. El go-
bernador Alfaro ha declarado que los jóve-
nes trabajan en actividades ilícitas, lo que 
la opinión pública ha interpretado como 
una justificación para explicar el asesinato 
de los jóvenes.

Movimiento Ciudadano tiene amplias 
posibilidades de crecer como partido po-
lítico y en un futuro tener un candidato 
competitivo a la presidencia de la Repúbli-
ca, sin embargo, sus prácticas políticas se 
parecen mucho a las de los partidos tradi-
cionales. 

Un gobernante que no es capaz de tener 
sensibilidad ante el sufrimiento de miles de 
personas que no encuentran a sus familia-
res o que fueron asesinados brutalmente, 
es un gobernador que no está a la altura de 
los tiempos que se viven. Un gobernador 
que no es capaz de respetar ni las reglas ni 
las instituciones, es un líder autoritario, si 
el partido joven quiere madurar tendrá que 
aprender a trabajar en un entorno altamente 
complejo, de lo contrario su oferta política 
se marchitará y se hará vieja como la de los 
partidos que tanto critica.  

MC TIENE AMPLIAS 
POSIBILIDADES DE 

CRECER COMO PARTIDO 
POLÍTICO Y EN UN 
FUTURO TENER UN 

CANDIDATO COMPETITIVO 
A LA PRESIDENCIA 
DE LA REPÚBLICA, 
SIN EMBARGO, SUS 

PRÁCTICAS POLÍTICAS 
SE PARECEN MUCHO A 
LAS DE LOS PARTIDOS 

TRADICIONALES. 

CELEBREMOS BAJO 
PROTESTA, DE CONSEGUIR 

UNA VERDADERA 
SOBERANÍA Y UNA 

INNEGABLE LIBERTAD, 
QUIZÁS CUANDO DEJEMOS 

ATRÁS LAS PRÁCTICAS 
DE SIMULACIÓN 

GUBERNAMENTAL, 
CORRUPCIÓN Y OPACIDAD, 
LOGREMOS CONMEMORAR 
EN HONOR A LOS QUE YA 
NO ESTÁN Y A FAVOR DE 
LA MEMORIA HISTÓRICA 

DE LAS NUEVAS 
GENERACIONES.
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de Gabriel Flores en Palacio Municipal de 
Guadalajara. Hablar de arte en Jalisco es 
hablar de joyas preciadas, considerando 
poetas, artistas, creo que incluso nuestro 
hombre literato de Ciudad Guzmán, Juan 
José Arreola. Hay que nutrirnos de todo lo 
que hay en casa”.

Subrayó: “Un personaje que me inspiró 
fue el Ingeniero Jorge Matute Remus, que 
tuve el honor de conocerlo en vida. Fue un 
urbanista, alcalde de Guadalajara, constru-
yó grandes obras, hizo grandes obras como 
mover un edificio, con una ingeniería tan 

novedosa para la humanidad. Ese hombre, 
me brindó un mensaje hace algunos años, 
que los jóvenes teníamos una gran misión, 
hablar del tema del medio ambiente y la 
conservación. De ahí parte nuestra visión 
de ser impulsores del medio ambiente y la 
ecología”.

Debido al éxito de este certamen y te-
niendo en cuenta que anteriormente ya ha-
bían realizado dos eventos de similar magni-
tud, la organización Conciencia Ciudadana 
con Visión Cívica quiere institucionalizar el 
concurso y que se lleve a cabo cada año, el 

5 de junio, con motivo del Día Mundial del 
Medio Ambiente.

“Queremos institucionalizar este even-
to, cada 5 de junio, día mundial del medio 
ambiente. Queremos estarlo replicando, es-
peremos que se pueda brindar un mensaje a 
la sociedad, decirle a las familias y los ni-
ños, así como cuidamos un teléfono celular, 
así debemos cuidar una planta, un jardín, 
hace falta cultura en cuanto a conectarnos 
con el universo, la naturaleza y la humani-
dad. Agradecemos a los anfitriones, el regi-
dor Carlos Lomelí que fue clave en nues-

tra actividad, junto con los regidores de la 
bancada de MORENA. Lo más importante 
del certamen, es la inclusión, la no discrimi-
nación, y el cuidado del medio ambiente”, 
puntualizó.

El evento tuvo contó con la presencia 
de Georgina Solís, promotora cultural; el 
agrónomo David Zepeda; el activista social 
Fidel Orozco; la empresaria Yanai Rezende 
Luckie; el homenajeado Saúl López y el an-
fitrión del evento, el regidor de MORENA, 
Salvador Hernández Navarro.

“Ha sido grato tener este vínculo social, contra las condiciones del cambio climático 
y abonar con ello en nuestra trinchera. No esperaba tanta respuesta, considerando 
que fue corto tiempo de la convocatoria, se sumaron bastantes trabajos, con bastante 
calidad artística en cuanto al diseño y pintura, hay cosas que se calificaron, que fue la 
técnica, la calidad del trabajo y sobre todo el mensaje”.

“Estamos felices y contentos de que hayan asistido todos los pequeños, es el tercer 
evento que realizamos, promoviendo la idea del medio ambiente y la ecología, a favor 
de conservar nuestro entorno, involucrando a la sociedad en general como escuelas 
aledañas a la zona donde lo llevamos a cabo”.

“Saúl López es un pintor con la boca, una persona con discapacidad, con más de 20 
años de experiencia en esto. Lamentablemente tuvo un accidente automovilístico a los 
27 años. Es un miembro de la Asociación Mundial de Pintores con la Boca y el Pie, con 
su gran talento hemos hecho una gran alianza como organización”.

“Queremos institucionalizar este evento, cada 5 de junio, día mundial del medio am-
biente. Queremos estarlo replicando, esperemos que se pueda brindar un mensaje a la 
sociedad, decirle a las familias y los niños, así como cuidamos un teléfono celular, así 
debemos cuidar una planta, un jardín, hace falta cultura en cuanto a conectarnos con 
el universo, la naturaleza y la humanidad”.

CÉSAR SOLÍS: UN ENTORNO SANO 
ES UN DERECHO HUMANO
Por Diego Morales Heredia

Con la finalidad de sembrar la se-
milla para un mejor futuro, “Un 
entorno sano es un derecho hu-
mano”, fue el tema principal del 

tercer certamen de dibujo y pintura infantil 
organizado por la organización Conciencia 
Ciudadana con Visión Cívica, mismo que 
sirvió como marco para brindarle un mere-
cido homenaje al artista Saúl López, “pintor 
con la boca”.

Para César Solís, presidente de la orga-
nización Conciencia Ciudadana con Visión 
Cívica, este tipo de eventos sirven para sem-
brar la semilla a las nuevas generaciones y 
generar conciencia del cuidado del medio 
ambiente, así como seguir fomentando la 
cultura y el arte en Guadalajara. 

“Estamos felices y contentos de que ha-
yan asistido todos los pequeños, es el tercer 
evento que realizamos, promoviendo la idea 
del medio ambiente y la ecología, a favor de 
conservar nuestro entorno, involucrando a 
la sociedad en general como escuelas ale-
dañas a la zona donde lo llevamos a cabo. 
La idea es no ser aislados, tratamos de ser 
puentes para fortalecer a la ciudad. Felicito 
a los padres de familia que llevaron a sus 
hijos y estuvieron presentes con ellos, la 
emotividad es porque plasmaron mediante 
las ventanas del arte el mensaje de la con-
servación del medio ambiente”.

El evento, llevado a cabo en las insta-
laciones del Palacio Municipal de Guada-
lajara, sirvió como marco para hacerle un 
homenaje al reconocido pintor con la boca 
Saúl López, con una amplia trayectoria y 
que tuvo injerencia como juez en la partici-
pación de los niños y niñas en el concurso.

“Ha sido grato tener este vínculo social, 
contra las condiciones del cambio climáti-
co y abonar con ello en nuestra trinchera. 
No esperaba tanta respuesta, considerando 
que fue corto tiempo de la convocatoria, se 
sumaron bastantes trabajos, con bastante 
calidad artística en cuanto al diseño y pin-
tura, hay cosas que se calificaron, que fue la 
técnica, la calidad del trabajo y sobre todo el 
mensaje. Al final se tomó la idea primordial 
de calificar el mensaje, en donde tuvimos 
como jurado a Saúl López”

Agregó: “Es un pintor con la boca, una 
persona con discapacidad, con más de 20 
años de experiencia en esto. Lamentable-
mente tuvo un accidente automovilístico a 
los 27 años. Es un miembro de la Asocia-
ción Mundial de Pintores con la Boca y el 
Pie, con su gran talento hemos hecho una 
gran alianza como organización, se le hizo 
la invitación desde el segundo certamen y 
actualmente lleva su nombre este certa-
men”.

El tema del evento y del concurso fue 
“Un entorno sano es un derecho humano”, 

el cual esperan desde la organización Con-
ciencia Ciudadana con Visión Cívica pueda 
permear en las nuevas generaciones y estas 
tengan una visión más amplia del cuidado 
y protección del medio ambiente en su en-
torno.

“Lo más importante no es hacerlo por 
moda ni por protagonizar un hecho, algo 
nos obliga como seres humanos, algo que 
se debe fomentar en los planteles educati-
vos, en casa, en la familia. Hablar del tema 
es como consumir a diario televisión, de-
bemos ser empáticos con esto, no nos da-
mos cuenta hasta que sufrimos las causas y 
consecuencias. Hay que generar conciencia 
ciudadana, educar y reeducar a las nuevas 
generaciones para que tomen en cuenta 
esto”.

A la vez, César Solís resaltó que como 

organización ya han venido trabajando en 
temas sociales desde hace bastante tiempo, 
por lo cual esperan seguir incidiendo en la 
sociedad positivamente en temas que a to-
dos nos interesan, en este caso, el medio 
ambiente y la protección de las áreas natu-
rales protegidas.

“Como agrupación hemos estado or-
ganizados, hemos dejado un precedente de 
hacer nuestra labor social, aportar nuestro 
granito de arena. Algo que exigimos en la 
ciudad son ciudades limpias, nos hace falta 
mucha cultura en Guadalajara, no es culpa 
de un gobierno, todos tenemos esa respon-
sabilidad. La labor de nuestra organización 
es vivir como gente civilizada, tener un acto 
de conciencia en conservación de medio 
ambiente, evitar la quema de los bosques, 
aportarle a la movilidad sin contaminar, 

también hacer planes organizados”.

IMPULSAR EL ARTE Y LA CULTURA
Sorprendidos por la calidad de los tra-

bajos que encontraron en la participación de 
las niñas y niños en el concurso, César Solís 
aseveró que Guadalajara es una cuna de ar-
tistas y que lo que falta es impulsar el arte 
y la cultura en la ciudad. En este contexto, 
hizo una recuento de las razones que los lle-
varon a llevar a cabo este tipo de eventos, 
que comenzó con una charla que tuvo con el 
destacado Ingeniero Matute Remus en vida.

“Hay condiciones positivas en Guada-
lajara, hay buenos artistas, hay talento des-
tacado. Desgraciadamente se les minimiza 
por una cuestión de cultura. No reconocer 
a los artistas que le han dado vida y obra a 
la ciudad es discriminativo. Destaco la obra 

>HOMENAJE AL PINTOR CON LA BOCA SAÚL LÓPEZ

César Solís, presidente de la organización Conciencia Ciudadana con Visión Cívica.

“Hay condiciones positivas en Guadalajara, hay buenos artistas, hay talento destacado”, 
expresa César Solís en entrevista con Conciencia Pública.

El Salón de Cabildos de Guadalajara sirvió de marco para la premiación del tercer certamen 
de dibujo y pintura infantil y se contó con la presencia de Georgina Solís, promotora cultural; 
el agrónomo David Zepeda; el activista social Fidel Orozco y el regidor de MORENA, Salvador 
Hernández.

La organización Conciencia Ciudadana con Visión Cívica organizó el tercer certamen de dibujo 
y pintura infantil en homenaje al artista Saúl López, “pintor con la boca”, quien aparece en la 
siguiente gráfica sentado en la silla de ruedas.

CONCIENCIA CIUDADANA CON VISIÓN CÍVICA
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OPINIÓN

La historia terminó de escribirse tal 
cual se preveía: En el Estado de 
México ganaron el engaño y la in-
dolencia. En menos de un minuto, 

millones de mexiquenses tomaron una de-
cisión de la que habrán de dolerse por seis 
años y entregaron patente de corso a una 
mujer acusada de la bajeza más vil: robar-
le parte de su sueldo a sus trabajadores. No 
entiendo porqué, si se demostró que tomó 
tal dinero, no se le acusó de fraude penal-
mente y llevarla a la cárcel pues se benefi-
ció y benefició a Morena, su partido, desde 
del engaño… quien pudiendo se abstiene es 
responsable de sus consecuencias.

Hay enojo entre los priistas mexiquen-
ses hacia Alfredo Del Mazo, su gobernador. 
Le acusan de traidor, de agachón, de poco 
hombre, y les entiendo y doy la razón. Ha 
sido, además, un mal gobernador, o al me-
nos mediocre y distante del pueblo. Su per-
sonalidad poco le ayuda. Es demasiado fifí.

Sí, sin duda Alfredo Del Mazo no es-
tuvo a la altura del momento que su estado 
vivía y del futuro que se escribía. Sin duda, 
por otra parte, Andrés Manuel López Obra-
dor se extralimitó en sus mandatos presi-
denciales, violando su obligada imparciali-
dad en los procesos electorales habidos en 
el Estado de México y Coahuila y, desde la 
trampa y la ilegalidad ganó para su causa la 
elección más importante de México de cara 
al 2024. 

Alejandra Del Moral perdonó a Delfi-
na en el primer debate y la dejó vivir; des-
aprovechó la oportunidad de acabarla ante 
los mexiquenses. La acusó, sí, de quitarle 
el sueldo a los trabajadores de su gobier-
no cuando fue presidente municipal; sin 
embargo, cuando Delfina reconoció que el 
tribunal electoral NO la había condenado a 
ella y sí a su partido, Alejandra no nos hizo 
ver que, de acuerdo con Delfina, Morena 
resultaba ser un partido de ilegalidades elec-
torales. Aalejandra le sobró bondad ante una 
delincuente.

Del segundo debate ya no hablamos…
Sin ofender, como dicen quienes se pre-

paran para ofendenos, “ninguna cantidad de 
evidencia logrará convencer a un idiota”… 
Delfina, quien ha quitado parte del sueldo 
a su gente y cancelado programas sociales, 
fue perdonada por quienes ella ha lastima-
do. Apoyaron a quién tendrá seis años para 
desgraciales sus vidas; apoyaron a quien 
dispondrá de dinero público para apoyar a 
Morena en 2024. Solitos se acribillaron.

No puedo obviar una realidad: La clase 
política mexiquense abusó. Por años -varios 
sexenios- los cargos públicos se mantuvie-
ron entre los mismos que solo brincaban de 
uno a otro cargo; en todo ese tiempo, no fue-
ron capaces de resolver problemas tan gra-

ves como el de la inseguridad. La cerrazón, 
en política y la vida, estrecha nuestra capa-
cidad de innovarnos, glorificando nuestra 
pobreza de miras. La clase política priista 
mexiquense se bañó de bronce y su autopro-
clamó invensible. Creo que priistas exclui-
dos del poder pudieron jugarla en contra de 
su propio partido.

México se encuentra en el punto de 
quiebre entre reconstruirse para bien o des-
truirse para mal. Me explico. El gobierno de 
Estado Unidos ha advertido que irá en con-
tra de todo terrorista sin detenerse por razo-
nes de soberanias; ante ello, nuestro sena-
dores y diputados se rasgaron las vestiduras 
pues sintieron que el mensaje para nuestro 
gobierno y nuestro presidente. Si nuestro 
gobierno es incapaz o es cómplice, sea bien-
venida la intervención de la DEA o el FBI 
logra darnos paz, seguridad y tranqulidad.

Los cartéles de la droga y de las extor-
siones por supuestos derechos de piso y par-
ticipación en las utilidades de los forjado-
res de nuestra riqueza son la expresión más 
despiadada de criminalidad organizada y 
terrorismo, trastocan el sentido real de nues-
tra soberanía y libertad, y el valor de nuestra 
territorialidad como el principal obstáculo 
para cumplir con la justicia penal. Pregunto 
si cuándo la capacidad protectora de nues-
tras fronteras es insuficientes, debemos o 
no renunciar a nuestra paz y seguridad; mi 
respuesta es ¡NO!

Más allá de las declaraciones mediáti-
cas de nuestro presidente, de su secretario 
de Relaciones Exteriores y de otros funcio-
narios sobre su compromiso de reforzar la 
lucha común con el gobierno norteameri-
cano en contra del crimen, la realidad es 
que no hay resultados satisfactorios. Jalis-
co, por ejemplo, se baña de sangre de jó-
venes levantados y asesinados, inocentes 
y no, por los cárteles de narco. Debemos 
cambiar los paradigmas que hoy nos impi-
den ser mejores. 

Benjamín 
Mora 
Gómez

Por |

FAIR PLAY 
OR FAKE PLAY

HAY ENOJO ENTRE LOS 
PRIISTAS MEXIQUENSES 

HACIA ALFREDO DEL 
MAZO, SU GOBERNADOR. 
LE ACUSAN DE TRAIDOR, 
DE AGACHÓN, DE POCO 

HOMBRE, Y LES ENTIENDO 
Y DOY LA RAZÓN.

CAMPOS DE PODER

POLÍTICA GLOBAL

El poder saudita viene del poder de su convicción de ser mejores cada día y el petróleo 
les ha dado el dinero y la influencia para lograrlo. Los sauditas armaron una liga pro-
fesional de golf que desde el día uno, se enfrentó con quien hasta la semana pasada, 
fue el monopolio mundial de la llamada Professional Golf Association o PGA por sus 
iniciales.

Pues veamos, los entusiastas del llamado fondo PIF, dueño de la LIV tienen $600 mil 
millones de dólares para gastar en su nuevo negocio. Esta cantidad de dinero es tan 
grande que supera al Producto Interno Bruto de muchas naciones incluida Argentina, 
Israel o Australia y es equivalente al 60% del PIB de México. De ese tamaño es la bolsa 
del fondo saudita para el golf. 

De poco sirvió que la PGA amenazara y expulsara a los jugadores profesionales que se 
enlistarán en la nueva organización llamada LIV que es una empresa para promover 
torneos mundiales de golf competencia de la PGA, con los mejores jugadores y en los 
mejores campos de golf, pagando los mejores premios. ¿Cuánto es eso? Se preguntan 
algunos. 

La PGA peleó, pero al final de cuentas se doblegó y el pasado miércoles anunció que se 
sumaría a la LIV para crear nuevos negocios y permitir que los canales de TV que te-
nían exclusivas con ellos, pudieran transmitir también eventos de la LIV. El presidente 
de la PGA había dicho hace un año que los que jugarán en la LIV serían perdedores y 
expulsados de todos los torneos más importantes del mundo.

>DOBLÓ A LA PODEROSA GPA DE GOLF

Por: Jorge López Portillo Basave

Para que quede claro, El Príncipe de 
la corona de Arabia Saudita está 
dando dolores de cabeza a los lí-
deres de Occidente. Les está recor-

dando que en la política y en la diplomacia 
la forma es fondo.

 Del petróleo a las finanzas y hasta el 
deporte. El reino ha ido ganando posiciones 
e independencia con respecto a los alia-
dos occidentales, en especial en contra de 
Unión Bretaña y Estados Unidos.

 El poder saudita viene del poder de 
su convicción de ser mejores cada día y el 
petróleo les ha dado el dinero y la influen-
cia para lograrlo. Muchos pueblos ricos en 
recursos naturales son pueblos y países sin 
desarrollo. Para muestras un botón. Los 
sauditas armaron una liga profesional de 
golf que desde el día uno, se enfrentó con 
quien hasta la semana pasada, fue el mono-
polio mundial de la llamada Professional 
Golf Association o PGA por sus iniciales, 
fundada por los Unión Bretaña y Estados 
Unidos en 1916 y que hasta hace dos años 
contaba con más de 29 mil agremiados y 
cientos de los mejores campos de golf en 
todo el mundo. 

De poco sirvió que la PGA amenazara 
y expulsara a los jugadores profesionales 
que se enlistarán en la nueva organización 
llamada LIV que es una empresa para pro-
mover torneos mundiales de golf competen-
cia de la PGA, con los mejores jugadores y 
en los mejores campos de golf, pagando los 
mejores premios. ¿Cuánto es eso? Se pre-
guntan algunos. 

Pues veamos, los entusiastas del llama-
do fondo PIF, dueño de la LIV tienen $600 
mil millones de dólares para gastar en su 
nuevo negocio. Esta cantidad de dinero es 
tan grande que supera al Producto Interno 
Bruto de muchas naciones incluida Argen-
tina, Israel o Australia y es equivalente al 
60% del PIB de México. De ese tamaño es 
la bolsa del fondo saudita para el golf. 

La PGA peleó, pero al final de cuentas 
se doblegó y el pasado miércoles anunció 
que se sumaría a la LIV para crear nuevos 
negocios y permitir que los canales de TV 
que tenían exclusivas con ellos, pudieran 
transmitir también eventos de la LIV. Imagi-
ne que el presidente de la PGA había dicho 
hace un año que los que jugarán en la LIV 
serían perdedores y expulsados de todos los 

torneos más importantes del mundo y ahora 
él fue quien dio el anunció de la unión.

 Así la PGA tuvo que ceder y aceptar 
unirse para promover torneos nuevos mix-

tos antes de que la LIV esta nueva liga los 
arruinara o dejase sin jugadores profesio-
nales ya que la LIV pagaba mucho, pero 
mucho más por cada jugador profesional 

que se le sumase, llegando a sumas de hasta 
$150 millones de dólares por campeón ju-
gador que aceptase jugar con ellos.  

Si eso pagaba a los jugadores, imagine 

ARABIA SAUDITA CONTROLA 
EL PETRÓLEO Y AHORA EL GOLF

El Príncipe de la corona de Arabia Saudita, Mohammed Bin Salman impuso su ley a la otrora mandsamás del golf mundial PGA, controlada por 
EEUU y el Reino Unido de la Gran Bretaña.

cuánto pagaría a las televisoras y a los cam-
pos con tal de que le dieran difusión a pesar 
de las quejas de la PGA. Pero con 106 años 
de vida y de contratos con los mejores cam-
pos de golf y televisoras, la liga profesional 
no pudo contener a la liga saudita que fue 
formada hace menos de 24 meses. 

 Pero la PGA representaba más que golf, 
de una forma u otra representó el estatus, la 
riqueza y la clase de altos negocios occiden-
tales y empresarios, políticos, artistas y cla-
ro realeza que se reunían para jugar o para 
admirar a los mejores jugadores del mundo. 

En fechas recientes la PGA incluso se 
sumó a cruzadas políticas beneficiando o 
criticando a rivales de la clase política do-
minante y eso pudo ser la causa por la que 
los sauditas decidieron romper el círculo, 
viendo una oportunidad de quitar a los bri-
tánicos y a los americanos la exclusividad 
de uno de los tres deportes más elitistas del 
mundo y el único que puede ser jugado sin 
mucho equipo.

 Si dejamos al golf y hablamos del pe-
tróleo, Biden había amenazado al príncipe 
saudita con “severas consecuencias” sí re-
cortaban la producción diaria del mismo. 
Más aún, el presidente del imperio había 
asegurado que durante su mandato el Prín-
cipe de Arabia Saudita sería un paria, un 
rechazado de la comunidad internacional, 
palabras similares a las que se usan para 
describir a los enemigos de EUA como Co-
rea del Norte, Cuba, Irán y ahora Rusia. 

Como vemos esto no sólo no sucedió, 
sino que durante los dos últimos años ha 
habido un desfile de altos funcionarios de 
EUA en las tierras de Oriente Medio que 
han tratado de arreglar la relación con di-
cho reinado. Las delegaciones de Washing-
ton han estado encabezadas por personajes 
de la talla del Secretario de Estado de los 
EUA, quien el fin de semana pasado, fue a 
declarar al mundo que ambos países están 
más unidos que nunca, esto a pesar de que 
dicho reino dejó de usar al dólar como mo-
neda única para la venta de su petróleo y gas 
natural. 

Así las cosas, parece que la potencia de 
Medio Oriente está aprovechando la oportu-
nidad y la aparente debilidad gabacha, para 
sacudirse el peso de los aliados occidentales 
y dar paso a lo que es una de las expresiones 
de la nueva era internacional o como ahora 
se conoce, el nuevo orden mundial en el que 
las naciones de Oriente y Oriente Medio se 
quieren repartir el poder y la influencia in-
ternacional que la decadencia norteamerica-
na ha dejado.

 Arabia Saudita tiene mucho que me-
jorar en derechos humanos, en especial en 
equidad de género, pero en materia eco-
nómica y en inversión e innovación, le es-
tán dando un ejemplo al mundo de lo que 
se puede hacer cuando los líderes no solo 
quieren vivir bien, sino lograr que sus pue-
blos también tengan mejores condiciones 
al menos económicas. Los pueblos árabes 
son parte de la historia y del crecimiento 
cultural de la humanidad y aunque siempre 
han estado ahí, de una forma o de otra, hoy 
están regresando al protagonismo. Como 
ejemplo veamos a los países líderes de occi-
dente cuya infraestructura cada día está más 
fregada como los puertos y carreteras, con 
sequías recurrentes por falta de planeación 

en temas tan simples como la captación de 
agua pluvial. Mientras que en Israel tienen 
invernaderos gigantescos usando el agua 
del mar y en Dubái tienen pistas de nieve 
natural, en las californias mexicana y ame-
ricana no hay presas de agua para captar las 
grandes lluvias y por ende se ven en la ne-
cesidad de cortar el suministro de ese vital 
líquido a los productores de alimentos y de 
desalinizar como en Israel mejor ni habla-
mos. 

Europa sin energías suficientes para su 
autoconsumo. En fin, la culpa no es de la 
democracia sino de la autocomplacencia y 
de las plutocracias que monopolizaron el 
acceso al poder disfrazándose de democra-
cias cerrando el acceso a la libre competen-
cia y efectividad de ideas. 

Mientras en oriente algunos líderes 
aprovecharon las vacas gordas para crear 
infraestructura y medios para competir con 
las potencias del actual orden mundial, en 
occidente, los gobernantes tratan de expli-
car a sus ciudadanos que la inflación no es 
culpa de las decenas de millones de millo-
nes de dólares que se han echado al mer-
cado en menos de cuatro años y que según 
ellos han sido en realidad para ayudar, lo 
que parece una rotunda estupidez o cínica 
mentira. Pero seamos claros, la inflación es 
un impuesto cruel que afecta a todos, pero 
como siempre más a los que menos tienen. 

Y si usted es el dueño de la maquinita de 
hacer dinero como lo es Bruselas en el caso 
de los euros o Washington en el caso de los 
dólares, pues el pago de los intereses de la 
deuda es más fácil si lo hacen imprimiendo 
dinero y devaluando su propia deuda, lujo 
que sólo se pueden dar los grandes gobier-
nos, siendo una forma de estafa que algún 
día tronará ya que el respaldo de dicho di-
nero no se está generando en crecimiento o 
en bienes tangibles sino es fe de que dicha 
moneda podrá seguir sirviendo para com-
prar cosas.  

Por décadas hemos escuchado que la 
llamada “Generación más Grande” fue la 
que derrotó al fascismo en la Segunda Gue-
rra Mundial y construyó obras de infraes-
tructura y de tecnología ejemplares, pero de 
los 90s en adelante Occidente se dedicó a 
promover banalidades, porque pensó que ya 
no habría rival y ahora son frágiles líderes 
los que imprimiendo dinero o echando la 
culpa a todos de sus propias limitaciones, 
tratan de tapar un hoyo que cada día se hace 
más profundo. 

En Occidente hay una corriente muy 
fuerte que trata de acabar con la meritocra-
cia y sustituirla con la igualdad de resulta-
dos sin importar capacidades o esfuerzo. 
Eso es algo como el comunismo mezclado 
con el fascismo. Ya otro día hablaremos a 
detalle de este fenómeno que puede ser la 
gota que derrame el vaso y termine por se-
pultar el actual modelo social de Occidente. 

Por lo pronto es obvio que Arabia Sau-
dita y los Emiratos Árabes Unidos están 
posicionándose como uno de los nuevos 
centros de influencia y no solo de energía, 
recordemos que ese grupo ya aceptó vender 
y comprar en yuanes que es la moneda chi-
na, lo que ha sido muy bueno para el llama-
do BRICS grupo de países encabezados por 
China que le están jugando las contras al G7 
y a la OTAN encabezados por EUA.
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Pasó el tan esperado y especulado 
domingo 4 de junio, día de votacio-
nes para gobernador en los estados 
de Coahuila y de México, siendo 

los resultados, los que se esperaban y por 
lo tanto muy lógicos: la coalición “Va por 
México”, oposicionista a nivel federal, se 
quedó con la Entidad norteña -sobre todo 
por la división de los morenistas- y la alian-
za “Juntos Hacemos Historia” que encabeza 
MORENA, -la cual en el centro del país, 
marchó unida- ganó el poderoso Estado de 
México (Edomex). Sin embargo, lo que las 
urnas manifestaron muy claramente, reci-
bieron paradójica interpretación por parte de 
los dirigentes de la alianza “Va por México”, 
engendro auspiciado por el terco archimillo-
nario Claudio X. González Guajardo, como 
derivación del organismo “Si por México” 
creado por este Claudio Segundo (el prime-
ro fue su progenitor, Claudio X. González 
Laporte, eminencia opulenta que fue fac-
tótum dentro del salinismo y sucesores) en 
octubre de 2020.

Por lo anterior, es que muy poco ten-
drían por celebrar los oposicionistas al ac-
tual gobierno lopezobradorista de la nación. 
El priismo, (hermanado paradójicamente al 
blanquiazul panista y los alicaídos perredis-
tas, por ser antes acérrimos adversarios) el 
domingo apenas conservó el Gobierno de 
Coahuila, con un margen de votos inferior al 
de otras elecciones, pero con un competidor 
dividido, según algunos, a propósito. Por 
contrapartida, la liga PRI-PAN-PRD se hun-
dió en el Estado de México, entidad federati-
va que tiene casi 17 millones de habitantes y 
más de 12.5 millones de electores, números 
que lo convierten en el principal granero de 
votos de cara a las elecciones presidenciales 
del año que viene. “Pese a ello, los dirigen-
tes de los partidos -oposicionistas- tratan de 
mantener un relato victorioso”, consideran-
do que tal actitud es “una narrativa obligato-
ria de cara a la rampa de lanzamiento de los 
comicios de 2024.” (El País, 5 junio 2023).

Para el panista Santiago Creel, presiden-
te de la directiva de la Cámara de Diputa-
dos federal, y consentido de Marko Cortés 
para ser candidato presidencial, “Alejandra 
del Moral, que era por mucho la candidata 
ideal, más preparada, más competente, no 
ganó. Y no porque Morena tuviera más vo-
tos, sino porque muchas personas decidie-
ron quedarse en casa. Sí, fueron los ausentes 
en las urnas los que decidieron el futuro del 
Estado de México”. Empero, la oposición se 
ha mostrado motivada este lunes 5, de cara a 
las elecciones presidenciales de 2024, a pe-
sar de los resultados en Estado de México, 
donde la candidata de Morena, Delfina Gó-
mez, finiquitó casi un siglo de gobierno del 
partido tricolor.

Ante ese contundente hecho, el dirigente 
del PAN —partido que, como dijimos, jun-
to al PRD y al PRI, integra la alianza “Va 
por México”—, Marko Cortés, cierra filas 
(y ojos) rumbo a las próximas elecciones, 
afirmando con tono bravucón: “Nos pongan 
a quien nos pongan, vamos a ganar las elec-
ciones” de 2024.  Marquitito, sigue con la fi-
losofía de las anteriores elecciones de 2022: 
“La coalición Va Por México sí funciona, lo-
gramos triunfo contundente en Aguascalien-
tes con mi amiga Tere Jiménez, logramos 
triunfo contundente con mi amigo Esteban 
Villegas en Durango”, (omitiendo que de 15 
Estados, fueron vencidos en 12) por lo que 
ahora con el triunfo de Coahuila, se muestra 
confiado y triunfador (¿?). (El Economista,6 
de junio de 2022).

Luego del porrazo que innegablemente 
fue haber perdido por primera vez -en casi 
un siglo de dominio absoluto- el Gobierno 
del Estado de México, el inefable priista 
Alejandro “Alito” Moreno sostiene que su 
ahora excandidata, Alejandra del Moral, fue 
competitiva y cerró con valentía. “Muchos 
quieren generar la narrativa para golpear a 
la coalición, las elecciones se ganan con vo-
tos, no con gubernaturas”, declaró muy ufa-
no. Y es que este cabecilla, que señaló con 
índice de fuego al gobernador de Edomex, 
Alfredo del Mazo, como factor de la derrota 
ante MORENA, para paliar su derrota, (el 
prosaico “Alito”, también diputado federal, 
testificó que el gobernador mexiquense ha-
bría traicionado a la militancia priista) ha 
ensalzado los votos proporcionados por el 
PRI en las recientes jornadas electorales, 
asegurando que sus correligionarios tricolo-
res, aportaron más del 60% de los sufragios 
logrados por la oposición, con lo que consi-
deró se obtuvieron buenos resultados. Para 
él, la debacle de su partido, que ya solo man-
tiene dos Estados -en coalición- no es nada 
del otro mundo; lo que sí le pesaría, es que 
lo quitaran de dirigente nacional. En contra, 

Alejandra del Moral, reiteró que continuará 
adherida con Alfredo del Mazo. 

Por otra parte, el aliado de conveniencia 
que viene a ser el partido del águila azteca, 
el PRD, por cierto, en una caída estrepitosa 
de votos a nivel local – en una veintena de 
Estados perdió su registro-, el mismo citado 
lunes de junio, por voz de su dirigente Jesús 
Zambrano, aseveró que siguen siendo com-
petitivos en coalición con los otros miem-
bros de Va por México. “La coalición es 
competitiva, es fuerte, no estamos echados 
para atrás”. Y eso que en los recientes años 
ha perdido su registro en alrededor de veinte 
estados de la república. 

En vista del desplome registrado en es-
tos comicios de junio 4 y los precedentes de 
hace unos meses, el coordinador nacional 
de Movimiento Ciudadano (MC), Dante 
Delgado, para dar respuesta a los reiterados 
llamados que le hacen a fin de que se una a la 
coalición PRIANRD, expuso el multicitado 
lunes pasado,  que su organización política 
“no se subirá al Titanic de Va Por México”, 
es decir la alianza de PRI, PAN y PRD, y 
mucho menos ahora que la coalición per-
diera el Estado de México el domingo 4 de 

junio, entidad reconocida hasta ese día como 
“histórico bastión priista”. Y al respecto, 
Dante si evaluó lo poco que, a futuro, servi-
rá el que los tricolores, ahora en alianza, se 
hayan aferrado al poder en Coahuila.

Hasta el autoexiliado Felipe Calderón 
expresó desde España, vía twitter el referido 
lunes 5: “la elección del Estado de México 
es premonitoria de la del 2024. ¿Se puede 
derrotar a Morena? Sí, pero los partidos de 
oposición tienen que cambiar ya. Sus diri-
gentes deben dejar de representar sólo a sí 
mismos, incluir a los ciudadanos mediante 
afiliación abierta y simultánea.” Claro que 
la frase no será escuchada por los actuales 
mandamases de los organismos integrantes 
de Va por México. Ellos seguirán porfiados 
en sus ideas, sobresaliendo aquello de: pri-
mero exánimes antes que dejar sus relevan-
tes cargos.

No podía faltar el punto de vista del pre-
sidente López Obrador, quien dijo en su ma-
ñanera del lunes tantas veces mencionado, 
a pregunta que le formularon sobre el tema: 
“Me dio mucho gusto lo de ayer, la verdad. 
Lo celebro. Voy a hablar con los que triun-
faron en su momento, para decirles que van 
a continuar recibiendo todo nuestro apoyo 
porque es nuestra obligación hacerlo. Sí, es-
tuvo bien la elección de ayer”.

Con todo lo anterior podemos afirmar 
(con el refranero del Centro Virtual Cer-
vantes) que los personajes que dirigen a los 
partidos que forman la coalición Va por Mé-
xico, son “tal para cual”, o sea, “personas de 
poca valía y que por alguna razón se relacio-
nan. Se establece semejanza o incluso igual-
dad aplicada a personas que valen poco.” Sí, 
no cabe la menor duda: el anodino Marko 
Cortés, el vulgar “Alito” Moreno y el opor-
tunista “chucho” Jesús Zambrano Grijalba, 
conjuntamente a su mentor Claudio Segun-
do, actuales caciques de la oposición, son 
“Tal para Cual”.

Pedro 
Vargas 
Avalos
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LA OPOSICIÓN Y SUS LÍDERES: 
TAL PARA CUAL

MORENA GANA LA JOYA DE LA CORONA

La maestra Delfina Gómez se convierte en la primera mujer gobernadora de Estado de México después de cerca de un siglo ininterrumìdo 
de gobiernos priistas.

Nos pongan a quien nos pongan, vamos a ganar las elec-
ciones” de 2024 (…) La coalición Va Por México sí funcio-
na, logramos triunfo contundente en Aguascalientes con 
mi amiga Tere Jiménez, logramos triunfo contundente con 
mi amigo Esteban Villegas en Durango”.

MARKO CORTÉS/
PRESIDENTE DEL PARTIDO ACCIÓN NACIONAL

OPINIÓN

Apenas iniciará un censo nacio-
nal para conocer la cifra real 
de las personas desaparecidas 
en México, en algunos casos 

seguramente conoceremos el expediente 
de quienes fueron encontrados y tras este 
hecho no notificados a la autoridad; y es 
que en el caso de muchos menores, por 
ejemplo, cuando se hacen las denuncias y 
se colocan afiches y post en redes sociales, 
comienza una movilización social en bus-
ca justo de quien se reporta desaparecido y 
tras su localización, se comparte, pero no se 
dice en realidad qué sucedió, es decir, cor-
tan la historia para realmente conocer qué 
hubo detrás de esa ausencia y, en muchos 
casos no se hace porque dicen o que fue un 
conflicto familiar, un reto viral o algo que 
realmente tiene que ver con la delincuencia 
organizada. 

Los diputados locales deberían legislar 
sobre quienes “desaparecen” bajo protoco-
los de juego o retos y cuya ausencia movi-
lizan autoridades y sociedad sin recibir un 
castigo o sanción, generando con esto una 
penalidad que busque crear antecedentes 
de castigo y alertar conciencias para evitar 
que se repitan o se repliquen esta clase de 
prácticas que, en muchos casos como lo 
consigné arriba, se presentan pero no se da 
transparencia en el hecho.

El miedo en la calle se siente, en el auto 
de plataforma, en el transporte público, en 
el centro comercial, en un estacionamiento, 
el sentimiento desde casa cuando el esposo, 

la esposa, los hijos se despiden para iniciar 
una jornada y prometen verse más tarde, y 
uno de ellos no llega, no se reporta…Desa-
parece. La angustia comienza justo cuando 
no hay respuestas en el celular, nadie supo 
de ellos y entonces la autoridad procede a 
sus protocolos para “conceder” el título de 
desaparecida a una persona, pero mientras 
el acompañamiento en esos momentos es 
nulo, inexistente, porque es poco el perso-
nal y muchas personas que son buscadas.

Hace una semana, solicité información 
sobre la aplicación del Botón de Auxilio 
que puedes descargar desde tu celular, una 
idea tecnológica disponible para Ios An-
droid y que permite mediante un pre regis-
tro tener los datos básicos de quien la usa 
para efectos de contacto y proximidad me-
diante GPS y el apoyo de Google, así como 

poder acceder con un toque a los servicios 
de una ambulancia, bomberos o policía; el 
Gobierno de Jalisco en este momento, no 
puede contestar el tiempo de respuesta que 
esta herramienta puede ofrecer a quienes la 
tienen en su celular, mucho menos los ser-
vicios atendidos o más: el número de des-
cargas de la misma. Mucha inversión para 
poca o nula respuesta de quienes estarían 
involucradas en apoyar en materia de segu-
ridad a través de la tecnología.

Alguien me dijo que el extremo para 
lograr dar con las personas extraviadas o 
desaparecidas es la colocación de un chip 
de localización, una buena idea que al me-
nos podría llegar a pensar que al menos es 
un aporte tecnológico, pero de nada sirve 
mientras no exista una estrategia para real-
mente operar y reaccionar ante la alarma 

de este dispositivo cuando la persona se 
encuentre en peligro; existen sí, y son por 
ejemplo los pulsos de vida, pero es parte 
de una política de seguridad encaminada a 
evitar agresiones a la mujer y bajo mandato 
judicial. Si de verdad la Secretaría de Segu-
ridad reactiva el Botón de Emergencia con 
otra pestaña que incluya la protección por 
oficio, este desarrollo tendría más alcances, 
pero parece, insisto que no ven más allá de 
lo que se tiene y que se puede implementar.

La estrategia además de capacitación, 
presupuesto, y todo lo que conlleva incluso 
la recuperación de cuerpos en el SEMEFO, 
debe incluir desde el principio una campa-
ña real y absoluta que involucre en la crea-
ción de espacios de confianza entre la gente 
y la autoridad, viralizar los protocolos de 
cómo actuar cuando una persona es repor-
tada como desaparecida y que la autoridad 
sancione o remueva de su cargo a quien no 
cumpla con los principios de atención a esta 
situación, más vale tenerlos en una verda-
dera disposición y vocación a sólo quienes 
ocupan un lugar sin la más mínima empa-
tía.

Existe una oficina, existen personas que 
reciben las denuncias, hay agentes que in-
vestigan, son pocos sí, pero la estrategia en 
general no existe y mientras no se realicen 
de verdad los procedimientos coordinados, 
esto seguirá fuera de control y sin solución. 
Seguirá siendo incluso motivo de politizar 
lo más desgarrador: la desaparición de un 
ser querido.

Ramiro 
Escoto 
Ratkovich 
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¿ESTRATEGIA PARA 
LOS DESAPARECIDOS?
EL MIEDO EN LA CALLE SE SIENTE, EN EL AUTO DE 
PLATAFORMA, EN EL TRANSPORTE PÚBLICO, EN EL 
CENTRO COMERCIAL, EN UN ESTACIONAMIENTO, EL 
SENTIMIENTO DESDE CASA CUANDO EL ESPOSO, LA 

ESPOSA, LOS HIJOS SE DESPIDEN PARA INICIAR UNA 
JORNADA Y PROMETEN VERSE MÁS TARDE, Y UNO DE 
ELLOS NO LLEGA, NO SE REPORTA… DESAPARECE. LA 

ANGUSTIA COMIENZA JUSTO CUANDO NO HAY RES-
PUESTAS EN EL CELULAR…
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Cambia de manager Mariachis y 
empiezan a caer las victorias.

Llega el empalmense Adán 
Muñoz y corta la racha negativa 

de 8 derrotas en fila y 1 victoria en los últi-
mos 12 juegos del conjunto jalisciense. 

Dos series seguidas gana Mariachis y 
nada más ante dos de los mejores conjun-
tos de la presente temporada de la LMB: 
Diablos Rojos del México y Olmecas de 
Tabasco.

La directiva de Mariachis tuvo que 
guillotinar a Luis Borges, quien debutaba 
como timonel con el conjunto jalisciense, 
“El Vampiro” traía las mejores intenciones, 
pero el equipo en los últimas cuatro series 
les fue fatal para caer al sótano de la Zona 
Norte, con 14 victorias y 22 derrotas.

Llega Adán Muñoz en el momento más 
crítico del conjunto jalisciense en este ter-
cer año de participar en la Liga Mexicana 
de Beisbol y le toca enfrentar a dos de los 
equipos más poderosos de la presente tem-
porada, Diablos Rojos del México, que en 
la serie anterior los había barrido en el esta-
dio “Harp Helú”, sin embargo, en el estadio 
Panamericano la historia fue distinta y Ma-
riachis se llevó la serie. Pudo a ver sido ba-
rrida, pero el tercer encuentro lo ganan los 
escarlatas en 11 trepidantes episodios, defi-
niéndose con un jonrón de Roberto Ramos.

Pero lo más importante es que el Maria-
chis de Adán Muñoz ha sido muy distinto al 
de Luis Borges. Un conjunto alegre, que lo 
mismo toca la bola que corre las bases, con 
una actitud de no darse por vencido.

La serie siguiente fue también en el 
Panamericano, contra los Olmecas de Ta-
basco, líderes generales de la competencia 
con 30 victorias y 14 derrotas. Pues en los 
primeros dos juegos, Mariachis da el cam-
panazo y derrota a este gran trabuco. El ter-
cero y último de la serie estaba programado 
para la tarde de este domingo y ojalá logren 
la barrida los de casa.

En estos seis juegos Mariachis también 
empezó a tener el apoyo de mayor número 
de aficionados que disfrutaron el espectácu-
lo del beisbol con un juego alegre, de mu-
chas emociones que se dieron en esas vic-
torias, en algunos juegos viniendo de atrás, 
remontando la pizarra.

Algo muy motivante para los peloteros 
fue ver a niños y jóvenes en el estadio im-
pulsando al equipo, metiéndose en el juego, 
lo cual es una buena noticia para la directiva 
que tanto le han batallado para que la gente 
acuda al estadio a ver a Mariachis.

La principal motivación para que la 
afición acuda al estadio es ser ganador y 
si Mariachis mantiene su ritmo ganador, la 
gente los apoyará.

ADÁN MUÑOZ: “SE VALE ILUSIONAR”
Desde el primer juego ante Diablos Ro-

jos del México que trae una de las baterías 
más poderosas de la LMB, con Japhet Ama-
dor, Roberto Ramos, Julián Ornelas, Moi-
sés Gutiérrez, Juan Carlos Gamboa y Carlos 
Sepúlveda, entre otros, Mariachis empezó a 
mostrar el cambio con el novato mazatleco 
Randy Romero haciendo el 1-2 con el ex 
liga mayorista Mallex Smith, que una se-
rie anterior se había incorporado al equipo 
tapatío, campeón robador de bases en 2019 
en Grandes Ligas, así como el venezolano 
Oswaldo Arcia, quien venía jugando con la 
casaca de Rieleros de Aguascalientes.  

En una de las primeras entrevistas que 
concedió como timonel de Mariachis, Adán 
Muñoz, declaró a La Afición: “Claro que se 

puede ilusionar, así como vengo yo ilusio-
nado a tomar este cargo. El equipo está he-
cho para estar en los play-offs y el objetivo 
ahorita es irnos al descanso del juego de las 
estrellas en zona de Play-offs, irnos con esa 
meta cumplida, la gente puede creer en no-
sotros, así como yo creo en mis jugadores. 
Creo en su apoyo y creo que estos triunfos 
han sido muy importantes para regresar esa 
confianza y seguridad”, expresó el manager 
estratega.

“Llegué el martes a medio día aquí a la 
ciudad de Guadalajara, me instalé y rápi-
do me viene al estadio, a los jugadores los 
observé mientras jugaban en la Ciudad de 
México, estuve viendo el roster, entonces 
fue fácil. El ambiente está excelente tanto 
en cuerpo técnico como en jugadores, hay 
varios de ellos con los que jugué cuando era 
jugador activo, entonces eso ayuda mucho”, 
dijo a La Afición. 

RAYS, TREMENDO PASO
En Grandes Ligas, tanto el orgullo del 

barrio de La Mosca de Hermosillo, Isaac 
Paredes como el mexicano-cubano Randy 
Arozarena se han convertido en la dupla 
mortal del equipo Rays de Tampa Bay y 
van muy parejos en su actividad productiva.

Randy Arozarena batea para .289 milé-
simas, con 12 jonrones y 44 carreras produ-
cidas; el hermosillense y dueño de la tercera 
base tiene .260 milésimas de bateo con 11 
palos de vuelta entera y 45 carreras remol-
cadas.

En la semana Paredes tuvo una actua-
ción sobresaliente al liderar la paliza de 8-3 
de los Mantarrayas sobre Rangers de Texas 
con dos cuadrangulares y 6 carreras produ-
cidas para imponer una marca personal.

Rays es el máximo ganador de Grandes 
Ligas con 48 victorias contra 20 derrotas y 
los más cercanos son Orioles que tiene 41 
victorias, así como Arizona y Bravos de 
Atlanta (Liga  Nacional) que tienen 40 vic-
torias.

Por cierto, los Dodgers han sido desban-
cados del primer lugar de la División Oeste 
de la Liga Nacional por Arizona que han te-
nido una buena racha en los últimos 10 jue-
gos con 8-2, mientras que Los Ángeles han 
caído en un bache con 3-7 en los últimos 10 
encuentros.

Y por hoy hasta aquí llegamos. Excelen-
te semana.

DEPORTE REY
Gabriel Ibarra 
Bourjac
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ADÁN MUÑOZ LE CAMBIA 
LA CARA A MARIACHIS

Con Adán Muñoz como nuevo manager, Mariachis es otro conjun-
to, corta la racha negativa de 8 derrotas en fila y gana dos series 
seguidas a dos de los mejores equipos de la LMB, Diablos Rojos 
del México y Olmecas de Tabasco.

Sección

JALISCO GANA A DIABLOS Y OLMECAS

Adán Muñoz, manager estratega.

OPINIÓN

Un día me preguntaba un buen 
amigo, ¿las matemáticas son in-
vento del ser humano, o es el ser 
humano queriendo representar 

lo que ya existe? Me gusta pensar que am-
bas propuestas son ciertas, porque básica-
mente son lo mismo: el ser humano -crean-
do y utilizando- un sistema para modelar 
los fenómenos que suceden a su alrededor, 
en la naturaleza, en el cosmos, en su inte-
rior, o en las interacciones, operaciones que 
conforman todo un sistema de relaciones. 

Las matemáticas nacieron con alma, 
del espíritu, y tal vez en el camino han per-
dido en más de alguna ocasión el rumbo, 
volviéndose mercantiles, utilitarias o ajenas 
a su esencia; una de las ramas de estudio 
más conocidas por esas características, es 
la estadística y la aplicación de encuestas.  
El manejo de la información con la repre-
sentación de las percepciones, concepcio-
nes y preferencias de la ciudadanía sigue 
siendo considerada un escenario complejo, 
en donde no queda del todo claro si son 
las casas encuestadoras las que se prestan 
a manejos políticos, a manipulaciones del 
mercado o si efectivamente están captando 
la voz de las personas, la cual en sí misma, 
no toma posicionamiento o claridad. 

Las aristas a considerar son muchas, 
pero vayamos a una, y es que entre los mis-
mos encuestadores no se ponen de acuerdo 
para establecer si están ahí para pronosti-
car resultados o no. En el caso de la apli-
cación para el tema electoral, Roy Campos 
de Consulta Mitovsky decía que si tuviéra-
mos la posibilidad de predecir los resulta-
dos finales, ya no sería necesario hacer el 
gasto de la jornada electoral, haríamos las 
encuestas y ¡Cierren el changarro, vámonos 
ya!”. La estadística tiene un análisis predic-
tivo y descriptivo, entonces en primera ins-
tancia nos está narrando una situación, que 
se refiere a cómo vive la sociedad esa con-
tienda, amén de considerar más urgente la 
necesidad de predecir lo que va a suceder.

¿Qué sucede con las casas encuesta-
doras que fallaron en sus estimaciones? 
Ciertamente en nuestro país sigue siendo 
muy complicado aplicar un esquemas de 
sanción para aquellas que manipularon in-
formación, así como para las que emitieron 
resultados sin mostrar el sustento científico; 
¿Son claros, suficientes o profesionales la 
definición de los tipos de muestreo? ¿Qué 
hay de los márgenes de confianza? 

En defensa de nuestra estructura demo-
crática, la ciudadanía ha dado muestra de su 
aprecio al Instituto Nacional Electoral, pero 
paralelo a él, van una serie de mecanismos 
que a veces influyen en el comportamien-
to de la ciudadanía, principalmente en los 
procesos electorales.  Es en las contiendas 
cuando las encuestas toman un papel prota-

gónico del ejercicio,  porque van haciendo 
los dos papeles al mismo tiempo, el pre-
dictivo y el descriptivo, es decir, ¿cuántos 
ciudadanos se preguntaron más de una vez, 
si debían votar mejor por un candidato que 
estaba en segundo lugar para que fuera un 
“voto útil” en el supuesto de que su elec-
ción original fuera en tercer lugar?

En los procesos electorales más recien-
tes, muchas personas han decidido en fun-
ción de las encuestas que van observando, 
independientemente de estar a favor de la 
plataforma política que esa opción repre-
sentara. No hay juicio para las “empresas” 
que lucran con información y que más allá 
de ser un mecanismo de apoyo, se convier-
ten en un distractor de las bases que cada 
candidato dio en su plataforma electoral.

 Si damos por sentada la honestidad y 
ética por parte de esas compañías,  debe-
ríamos señalar un punto que llama mucho 
la atención,  la mayoría de las casas en-
cuestadoras operan con el conocimiento 
de una muy baja participación por parte de 

la ciudadanía para salir a votar. Ya por la 
omnipresencia de los medios de comunica-
ción, y por una voracidad de las campañas 
políticas por conquistar el mercado de la 
información, durante las pasadas eleccio-
nes comenzamos a ver fluir una cantidad 
de encuestas que querían justificar desde 
cada esquina del cuadrilátero, a su candi-
dato.  Es cierto que todos los que hayan pa-
sado por lo menos por primaria, ya cuentan 
con nociones de estadística elemental, sin 
embargo, hay un sesgo al no tener  herra-
mientas avanzadas que dificulta entender 
por qué los resultados que arrojan ciertas 
casas encuestadoras con altos niveles de 
confiabilidad contradicen los resultados de 
“nuestras” estadísticas de Facebook, por 
ejemplo.  La elección del muestreo es un 
factor clave para una buena representación 
de la investigación.

 Aunado a esa condición que a la ma-
yoría se nos suele olvidar, también hay que 
considerar factores que hacen más com-
plejo el trabajo del manejo de datos, como 

por ejemplo los costos que representa hacer 
una encuesta, de la capacitación que deben 
tener los aplicadores, desde el modo en el 
que abordan a los ciudadanos y si le ha-
cen preguntas, cómo plantean las opciones 
o si le entregan una boleta en blanco, etc. 
La metodología más común distribuye la 
muestra entre las opciones Partido A, Par-
tido B, Partido C, y los indecisos quienes 
en el transcurso de la campaña electoral 
tomarían posicionamiento sobre alguna de 
las propuestas.  

La jornada que se acaba de vivir en el 
Estado de México y Coahuila, ha servido 
como un laboratorio de experimentación 
que podemos proyectar para lo que viene 
en nuestro país; debemos empezar a propo-
ner que el voto no sea tan solo un derecho, 
sino dar el siguiente paso para que se vuel-
va una obligación. Desde esa perspectiva 
ahora sí podríamos estar evaluando el tra-
bajo de las casas encuestadoras, porque no 
se estaría midiendo sobre un 50% o 60% 
de participación, pero más aún, tendríamos 
un esquema de compromiso social mucho 
mayor.

  Las matemáticas nos dicen cosas, nos 
hablan de nuestras realidades, pero en este 
momento nos están diciendo que no pode-
mos seguir operando con lo que se consi-
guió hace años como libertad de elección 
y derecho a la secrecía del voto.  Si la vida 
democrática está en nuestras manos, enton-
ces asumamos ese compromiso con la obli-
gatoriedad que trae consigo cada libertad.  
#VotoObligatorio #EducacionDemocratica 
#ParticipacionEfectiva 

 
 

Isabel 
Venegas 
Salazar

Por |

EDUCACIÓN

A LA DEMOCRACIA POR 
LAS MATEMÁTICAS

¿POR QUÉ FALLAN LAS ENCUESTAS?
 

EN EL CASO DE LA APLICACIÓN PARA EL TEMA 
ELECTORAL, ROY CAMPOS DE CONSULTA MITOVSKY 

DECÍA QUE SI TUVIÉRAMOS LA POSIBILIDAD DE 
PREDECIR LOS RESULTADOS FINALES, YA NO SERÍA 

NECESARIO HACER EL GASTO DE LA JORNADA 
ELECTORAL, HARÍAMOS LAS ENCUESTAS Y ¡CIERREN 

EL CHANGARRO, VÁMONOS YA!”.
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MISCELÁNEA DEPORTIVA 

BENDITO FUTBOL FEMENIL

Esteban 
Trelles
Meza

Por |

LAS POTENCIAS SON TIGRES Y RAYADOS

Escribir del tema futbolístico feme-
nil es tan agradable y reconfortan-
te que nos olvidamos por un buen 
rato de los problemas cotidianos, 

principalmente el de la violencia extrema.
Lo más significativo con las chicas, es 

que se manejan con limpieza y honestidad 
dentro y fuera de la cancha, que quienes 
conforman los puestos directrices orga-
nizativos y de competencia son también 
mujeres, que afortunadamente  lo hacen de 
manera extraordinaria y objetiva.

Aquí no existe preferencia para nadie y 
mucho menos los encuentros “arreglados” 
de los clubes y empresas poderosas con ar-
bitrajes amañados y preferenciales que sí 
ocurren con los varones.

Cada vez más los estadios con ellas, 
tienen mayor número de aficionados que 
desquitan el boleto pagado (cantidad muy 
inferior), que saben perfectamente que su 
equipo favorito dejarán todo en la cancha 
sin especulaciones, que el trabajo arbitral al 
ser de mujeres la inmensa mayoría, garanti-
za la honestidad.

Las mismas jugadoras no ofrecen ma-
yor problema para el silbante que no pro-
testan sus decisiones airadamente como los 
varones, que el llamado  “Fair Play” cum-
ple perfectamente su cometido dictaminado 
por FIFA.

De inmediato la conexión de los clubes 
masculinos en la prosapia de los equipos 
grandes no es la “cantaleta”, de sus juga-
dores con las frases hechas principalmente 
en cuanto a extranjeros se refieren “Vengo 
al mejor equipo de México”, “Estoy en el 
equipo más importante”, etc, etc, y no pro-
piamente el eterno equipo de TELEVISA 
América, sino también los llamados gran-
des (Cruz Azul y UNAM), etc.

Cabe destacar que el primer campeón 
del futbol profesional femenil corresponde 
a las “Chivas Rayadas” de Guadalajara, que 
de inmediato al igual que el propio América 
demuestran su jerarquía y el legado de sus 
hermanos de sangre, correspondiendo su 
grandeza.

Curiosamente las potencias femeniles 
lo son los de la Sultana del Norte con la 
UANL con 5 títulos en su haber, 2 de ellos 
consecutivos y el Monterrey con 2 títulos, 
seguidos de Guadalajara y América con 2 
cada uno, este último equipo “crema” es el 
actual campeón de la Liga 2023 que recién 
obtuvo contra Pachuca (4 junio).

Lo mejor de todo es que la inmensa 
mayoría de equipos tienen muy pocas ju-
gadoras extranjeras, lo que propicia el sur-
gimiento de chicas mexicanas al por mayor 
con talento y calidad.

Atrás quedó el eterno director técnico 
Leonardo Cuellar al frente del represen-
tativo nacional, que nacieron en México 
creadas en USA futbolísticamente, cuando 
no existía la liga femenil en México, lo más 
inaudito es la herencia generacional del en-
trenador Leonardo con su hijo recibiendo la 
estafeta para dirigir a las nuestras.

Lo más plausible de este trabajo es el 
resultado de la categoría sub-20 campeona 
de la CONCACAF  derrotando en la final 
nada menos que a la potencia mundial USA 
( 2 – 1), que se disputó en República Domi-
nicana recientemente (4/06/23).

Lo mejor de la liga femenil es su en-
torno mismo que ahora no solo tiene las 
comentaristas femeninas sino también en-
trenadoras y presidente de Liga, obviamen-
te son jovencitas las comentaristas que se 
abren paso en la televisión con pleno cono-
cimiento de causa y marcadas limitaciones 
en comparación con los varones, que lo ha-
cen sin manipulación alguna, que expresan 
lo que sienten de corazón y alma limpia.

Toda esta situación permea en la niñez 
mexicana no solo en las escuelas que tienen 
rato haciéndolo, sino en barrios y colonias 
que cada vez son más las niñas jugando en 
jardines y parques  públicos involucrándo-
se asistiendo a los estadios e identificando a 
sus incipientes heroínas que forjan sus pro-
pias historias.

Debemos establecer que son pocos los 
equipos que sobresalen siendo práctica-
mente los mismos como huéspedes perma-
nentes en liguilla, que paulatinamente ve-
mos ya la incorporación de otras escuadras 
Bravos de Juárez, “Xolos” de Tijuana con 
los de siempre UANL, Monterrey, Guada-
lajara, América, Pachuca, Atlas, que esta-
mos en espera de sus hermanos de equipos 
importantes Cruz Azul, UNAM, Santos, 

Toluca, León entre otros, hagan lo propio.
Los atributos femeninos inherentes a 

la personalidad lo reflejan en cancha em-
pezando con la educación, refinamiento, 
afectivas, nobles sinceras y honestas de su 
idiosincrasia principalmente las mexicanas, 
que lo demuestran en la cancha no fingien-
do faltas y dramatizándolas como los hom-
bres, que las entradas son con lealtad, que 
su falta de técnica las hacen torpes en los 
foules a diferencia de los hombres que la 
entrada más bajita va al “cuello”.

En otras ocasiones comentamos el tema 
del lesbianismo, que lo hacemos no como 
sensacionalismo ni morbo sino una reali-
dad que debe de analizarse de fondo, que 
muchas de ellas han encontrado una activi-
dad propicia para los afectos y sentimientos 
haciéndolo adecuadamente con principios 
y valores.

Adentrándonos en la  final entre Amé-
rica y Pachuca que dejó mucho que desear 
las “Tuzas” que no se comportaron a la al-
tura de las circunstancias con su campeona 
goleadora estrella Charlyn Corral con 20 
anotaciones, con experiencia en España, 
que lamentablemente desaparece en fina-
les como lo demostró contra Guadalajara 

(2022), fallando un penal atajado por la 
guardameta tapatía, que contra América no 
aportó absolutamente nada desapareciendo 
del encuentro.

Las “Tuzas” desaprovecharon su loca-
lía al ser derrotadas por las “americanistas”, 
que en el Estadio Azteca confirmaron su in-
ferioridad, que si bien no fue un encuentro 
brillante, el dominio del América fue abru-
mador, no tanto en la portería contraria, 
pero si en el trámite del partido controlado 
por las ahora campeonas, destacando su ju-
gadora estrella francesa Aurelie Kaci con 
soberbio gol fuera del área de zurda que le 
dio el segundo gol a su equipo con todas 
sus líneas bien coordinadas.

Perder 2 finales debe cuestionarse la ca-
pacidad del técnico mexicano Juan Carlos 
Cacho para removerlo o bien entender que 
sucede con Charlyn, que a la hora de la ver-
dad es inoperante.

Finalmente establecer que el campeo-
nato de la sub-20 en CONCACAF de-
muestra la capacidad de las seleccionadas 
mexicanas que existe trabajo  de campo 
dándole crédito a Maribel Domínguez ex 
– goleadora, directora técnica, que tiene 
mucho que ver a pesar de involucrarse en 
un evento desafortunado sin culpa alguna 
solo por omisión, que su trabajo en cancha 
fue impecable.

 
 etrememodelos@hotmail.com

Aquí no existe preferencia para nadie y mucho menos los encuen-
tros “arreglados” de los clubes y empresas poderosas con arbi-
trajes amañados y preferenciales que sí ocurren con los varones.

La selección femenil de Tigres de Nuevo León suma 5 campeonatos en el balompié mexicano.


